
29 августа 2023 года № 34 (458) 1

ВЫХОДИТ С 13 ОКТЯБРЯ 2014 ГОДА29 АВГУСТА 2023 ГОДА34 (458) БЕСПЛАТНЫЙ ЛИПЕЦКИЙ ГОРОДСКОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

4 1715 Станция Липецк
Реконструкцию привокзальной 
площади завершат в ноябре

Чисто посредники
В Липецке осудили банду 
чёрных риелторов

Наболевшая проблема
Нехватку медицинских кадров решают 
с помощью губернаторской программы

Все выпуски  
читайте на сайте 
openlipetsk.ru

ЗВЕРОПОЛИС: 50



№ 34 (458) 29 августа 2023 года2

Новолипецкий металлургический комбинат 
объявляет набор девятиклассников на новую 
смену проекта «Металлургия для любознательных». 
Она стартует 11 октября в Центре поддержки 
одарённых детей «Стратегия». С ребятами будут 
заниматься преподаватели ЛГТУ. Школьники получат 
дополнительные знания по математике, химии, 
физике и закрепят их на практике в лаборатории 
материаловедения. Во время проекта ученики 
освобождаются от занятий в школе, проживают  
и учатся в центре «Стратегия». Для 
выпускников предусмотрены бонусы: 
дополнительные баллы  
и стипендия НЛМК при поступлении 
в партнёрские учебные заведения 
комбината. Подать заявку на участие 
в смене можно до 10 сентября по 
телефону: 44-70-99 или по ссылке 

ГЛАВНОЕ

Липецкий зоопарк отпраздновал свой юбилей

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

МЕТАЛЛУРГИЯ ДЛЯ ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫХ 

ДОКАЗАТЕЛЬСТВА СОБРАНЫ

ПОБЕДА В КОНКУРСЕ 

В Липецке будут судить директора фирмы по 
кинопрокату. По данным следствия, руководитель 
компании, специализирующейся на прокате фильмов, 
в период с июля 2013-го по ноябрь 2021 года, действуя 
из корыстной и личной заинтересованности, не 
выплатила заработную плату четверым работникам, 
задолжав более 520 тысяч рублей. При этом на счетах 
фирмы имелись необходимые денежные средства для 
своевременной оплаты труда, пояснили в пресс-службе 
СУ СК по Липецкой области. В ходе расследования 
уголовного дела свою вину обвиняемая признала 
частично. Если суд сочтёт доказательства достаточными 
для обвинительного вердикта, то женщине грозит до 
трёх лет лишения свободы.

Интерактивный аудиоспектакль по 
достопримечательностям Липецка «Путь воды» 
(0+) одержал победу в конкурсе «Герои городов». 
Совместный проект Росводоканала и ВЭБ.РФ стал лучшим 
в номинации «Экология: экологические инициативы». 
Более 500 проектов, направленных на повышение 
качества жизни городов России, сначала прошли отбор 
экспертного жюри. Победителей определили уже путём 
онлайн-голосования. Церемония награждения лучших 
проектов состоялась на Московском урбанистическом 
форуме в парке «Зарядье».
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ПОЛВЕКА  
С ЧЕЛОВЕКОМ

С отрудники Липецкого зоопарка 23 августа по-
дарили своим посетителям настоящий празд-
ник. Повод весомый: зоопарку в этом году ис-

полняется 50 лет. 

Праздник для друзей
Именинника, как и положено, в этот день «на-

рядили» по полной программе: на всей территории 
зоопарка красовались разноцветные воздушные ша-
рики, яркие фотозоны и праздничные плакаты. По 
аллеям ходили весёлые аниматоры и ростовые куклы 
в костюмах Тигра и Чебурашки. К началу развлека-
тельной программы (она длилась с 12 до 18 часов)  
в зоопарк стали стягиваться целые потоки детей  
и родителей. В честь знаменательной даты всем го-
стям сделали скидки на входные билеты.

— Когда узнали, что у зоопарка юбилей, сразу по-
думали, что придём, бросили все дела. У нас очень 
красивый зоопарк: уютный, в нём много животных, 
птиц, цветов. Хочется, чтобы он развивался и рос, — 
поделилась впечатлениями липчанка Алина Боро-
дина. — Мы решили, что сначала будем фотографи-
роваться с розовыми фламинго — трёхлетняя дочка 
Милана обожает их. Потом погуляем по всем пави-
льонам и поучаствуем в конкурсах. 

Волонтёры Совета лидеров Липецкой области 
провели для ребят квест на тему животного мира. На 
12 интерактивных площадках дети собирали пазлы  
и оригами, рисовали, решали ребусы. Малыши тяну-
ли взрослых во все стороны — спешили увидеть зве-
рей, пройти мастер-классы, потанцевать под музыку 
и поздравить любимый зоопарк с днём рождения. 

Свою историю Липецкий зоопарк 
начал в августе 1972 года, когда 
на базе Нижнего парка создаётся 
первый в городе живой уголок. 
Официально зоопарк открылся 
спустя год — 6 ноября 1973-го. 
В зоопарке имеются аквариум, 
террариум, зимний «Павильон 
птиц», «Дом фламинго».  
С 2006 года работает площадка 
контактного зоопарка. 
С 1993 года зоопарк является 
членом Евроазиатской ассоциации 
зоопарков и аквариумов. 

 45 видов животных занесены в Международную Красную книгу, 18 — в Красную книгу России, 14 — в Красную книгу Липецкой области 
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ЭКРАН ДЛЯ ФИЛАРМОНИИ 

Современное оборудование выводит Липецкую 
филармонию на новый уровень технической 
оснащённости. Завершён монтаж светодиодного экрана 
в концертном зале «Унион», он введён в эксплуатацию 
и готов к работе в новом, 66-м концертном сезоне. 
Необходимые для этого средства, более 10 млн рублей, 
выделило правительство Липецкой области. Экран 
позволит осуществлять визуальное сопровождение 
концертов, музыкальных спектаклей, торжественных 
мероприятий, лекций, мультимедийных программ. 
Особенно он будет востребован в проектах, 
рассчитанных на детей и подростков, потому что для 
этой категории слушателей визуальная составляющая 
очень важна.

Лагерь «Прометей» завершил летнюю 
оздоровительную кампанию. С июня по август  
в лагере отдохнули более двух тысяч детей. Дети 
изучали информационные технологии, создавали 
собственные проекты, пробовали себя в роли 
предпринимателей, экологов, участвовали в смене 
Российского движения детей и молодёжи «Движение 
первых», занимались спортом, знакомились  
с интересными специалистами и заводили новых 
друзей. Воспитатели, вожатые, педагоги создавали 
комфортную и дружественную атмосферу, где 
каждый ребёнок чувствовал себя важным и ценным.

Липчанка вошла в число финалистов Всероссийского 
конкурса профессионального мастерства работников 
сферы дополнительного образования «Сердце отдаю 
детям». Руководитель детского объединения «Юные 
друзья природы» Валерия Никульникова будет 
представлять Липецкую область в финале конкурса  
в номинации «Педагог дополнительного образования 
по естественнонаучной направленности». Финал 
пройдёт в очном формате с 19 по 23 сентября 2023 года 
в Санкт-Петербурге.
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ЛЕТНЯЯ СМЕНА «ПРОМЕТЕЯ» 

ФИНАЛИСТ КОНКУРСА

ГЛАВНОЕ

Важная экскурсия 
На торжество приехали заместитель губернатора 

Анатолий Якутин, мэр Липецка Евгения Уваркина, 
президент Союза российских зоопарков и аквариумов 
Светлана Акулова и директора 11 зоопарков из Мо-
сквы, Пензы, Ростова, Старого Оскола, Нижнего Нов-
города, Казани и других городов. Александр Осипов 
с радушием и задором, как и полагается настоящему 
хозяину, провёл экскурсию для гостей. Они увидели 
вольеры с хищными кошками, обезьянами, лошадь-
ми и оленями, посетили павильон «Экзотика», где 
содержатся питоны, анаконда, крокодил. 

— Животные в хорошем состоянии, у них блес- 
тящая шерсть. Это говорит о том, что корма каче-
ственные, соблюдается рацион, — отметила Светла-
на Акулова.

О прошлом и будущем
Александр Осипов вспомнил и о прошлом зоопар-

ка. В 1996 году, когда он пришёл на должность ди-
ректора, в зверинце не было комфортных вольеров,  
а территория заросла бурьяном. Несчастные обезья-
ны подбирали пивные банки, которые бросали по-
сетители. С первых дней Осипов в корне изменил  
и обустройство зоопарка, и отношение сотрудников  
к своему делу.

— Мы брали и делали всё своими руками. Но, ко-
нечно, чтобы построить что-то более шикарное — 
нужны деньги! — со смехом подчеркнул директор Ли-
пецкого зоопарка.

В мечтах у городской власти и руководства зоопар-
ка — увеличить территорию и создать свободные про-
странства-вольеры для тех видов животных, которые 
обитают в Липецкой области. Мэр города отметила, 
что расширение зоопарка ещё будут обсуждать. Пока 
что в приоритете у власти завершить благоустройство 
Зелёного острова и Набережной.

Взяли под опеку
Александр Осипов рассказал гостям и о новых пи-

томцах. В зоопарк из Карелии приехали три кенгурён-
ка Беннета, а из Калужской области — самка сервала 
по кличке Феличита. 

В честь праздника мэр Липецка подала отличный 
пример бизнесменам — «удочерила» тигрицу. Как за-
метили сотрудники зоопарка, тигры — самые дорогие 
в содержании животные. 

— Почётно, когда такие высокопоставленные гости 
приходят поздравлять с юбилеем. Мне и коллективу 
это очень приятно, — поблагодарил всех собравших-
ся директор зоопарка Александр Осипов. — Сегод-
ня утром поздравлял коллег и говорил: значит, мы 
должны ещё лучше трудиться, придумывать новое 
для посетителей, зарабатывать больше денег для раз-
вития зоопарка. 

______________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

Евгения Уваркина,  
мэр Липецка: 
— Благодаря Николаю Георгиевичу 
Яхонтову 6 ноября 1973 года 
было принято решение начать 
строительство зоопарка. Александр 
Иванович стал руководителем  
в непростые времена — в 1996 году. 

Я всегда привожу в пример такого руководителя, 
как Александр Иванович. Он показывает коллективу 
правильное отношение к делу, любовь, которая 
чувствуется в каждом его слове, в каждом поступке. 
Мы видим, как преображается зоопарк благодаря 
коллективу и руководителю. За все заслуги  
в этом году Александру Ивановичу присвоено 
звание «Почётный гражданин города».  
Александр Иванович, спасибо вам за любовь!

ЛЮБОВЬ В КАЖДОМ СЛОВЕ

 Директор зоопарка Александр Осипов лично провёл экскурсию  
 для мэра Липецка Евгении Уваркиной и гостей из других городов 
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НАБОЛЕВШАЯ

С 2019 года в регионе работает 
программа привлечения врачей 
«Губернаторские полтора мил-

лиона». С тех пор, как её запустили,  
в Липецк приехали 144 новых врача, 
примерно наполовину сократив дефи-
цит медработников. 

Любовь и медики 
«Центр общественного здоровья  

и медицинской профилактики» распро-
странил недавно не совсем обычный для 
этой организации пресс-релиз. В нём 
на примере работников поликлиники 
БСМП № 1 Юрия Голубцова и Олеси Зар-
вы рассказали о том, как рождаются се-
мьи врачей. Социальная значимость это-
го частного события заключается в том, 
что молодые люди приехали работать 
в Липецкую область по губернаторской 
программе.

Олеся родилась в Ставрополе, окон-
чила Воронежский медицинский уни-
верситет имени Бурденко и работает 
сегодня в поликлинике врачом-инфек-
ционистом. Юрий тоже окончил ВГМУ. 
Работает врачом-терапевтом в той же 
поликлинике, а в качестве врача-не-
вролога — в отделении неврологии для 
больных с острым нарушением мозго-
вого кровообращения сосудистого цен-
тра. На 3 млн, полученных по губерна-
торской программе, они решили купить 
квартиру в одном из новых микрорайо-
нов Липецка. 

Трудно сказать, кому больше по-
везло, — молодым людям, сразу полу-
чившим всё: и работу, и жильё, — или 
липчанам, которым они поддержат здо-
ровье и спасут жизнь. 

« «ПО ДАННЫМ МИНЗДРАВА,  
В МЕДУЧРЕЖДЕНИЯХ СТРАНЫ НЕ ХВАТАЕТ  

26 500 ВРАЧЕЙ И ОКОЛО 50 ТЫСЯЧ МЕДСЕСТЁР

 Олеся Зарва и Юрий Голубцов  
 приехали в Липецк по губернаторской программе 

Нехватку медицинских кадров в Липецкой области решают  
с помощью губернаторской программы 

Острая недостаточность
На сегодняшний день в Липецкой 

области, по словам начальника отде-
ла управления делами и кадровой по-
литики управления здравоохранения 
Марины Двуреченской, не хватает 300 
врачей. Проблема кадрового обеспече-
ния особенно сильно усугубилась к 2019 
году. Тогда, по словам Двуреченской, 
укомплектованность врачами, которые 
оказывают помощь в амбулаторных ус-
ловиях, составляла 67,9%, а средним 
медперсоналом — 85,3%. 

Дефицит медиков — это проблема не 
только Липецкой области. По данным 
Минздрава, в медучреждениях страны 
не хватает 26 500 врачей и около 50 ты-
сяч медсестёр. Как говорит председа-
тель российского профсоюза работников 
здравоохранения Анатолий Домников, 
российские медучреждения недоуком-
плектованы кадрами примерно на 30%, 
а руководитель Минздрава Михаил Му-
рашко заявил, что «ситуация с кадрами 
в отрасли крайне напряжённая, хотя  
и не критическая». 

Врачей по вызовам считают
Но тут нужно иметь в виду следую-

щее. Когда говорят о нехватке врачей, 

об отсутствии медицинской помощи 
в шаговой доступности, речь идёт не  
о медицине вообще, а о бесплатном ме-
дицинском обслуживании. Из того, что 
власть наращивает усилия по преодоле-
нию дефицита кадров в медучреждени-
ях, можно, конечно, сделать вывод, что 
в нашем здравоохранении всё плохо. На 
самом деле это не так, даже наоборот. 

По оценкам независимого междуна-
родного общемедицинского журнала 
The Lancet, Россия по количеству врачей 
на единицу населения занимает вто-

рое место в Европе. По данным между-
народной экономической организации 
развитых стран OECD, в России на 1 000 
человек приходится 4 врача, в Израиле 
— 2,1, США — 2,6, Южное Корее — 2,3. Са-
мые высокие показатели в Австрии — 5,2  
и Норвегии — 4,8

В Липецке ситуация с количеством 
врачей на душу населения нисколько 
не хуже, чем в целом по России. Только 
нужно иметь в виду, что у нас не 3 700 
врачей, как об этом сообщал Липецкстат 
в сентябре прошлого года. Кроме них 
есть ещё как минимум 2 500 докторов, 
которые работают в платных медицин-
ских учреждениях города. Такую цифру 
можно найти, например, на платформе 

Infodoctor, где записываются на приём 
к врачам, принимающим за деньги. То 
есть, по самым скромным расчётам, у нас 
6 200 докторов. И многие у них лечат-
ся. За приём в платных клиниках берут 
в районе 1 200 рублей. Многие не идут  
к платному доктору из принципа: поче-
му это я должен платить, если меня обя-
заны лечить бесплатно? Вот для того, 
чтобы выполнить свои обязательства 
по бесплатному оказанию медицинской 
помощи, власть и запустила программы, 
которые должны помочь преодолеть де-
фицит кадров.

Миллионы от губернатора
Чтобы изменить кадровую ситуацию 

в медучреждениях области, на Собор-
ной, 1, в 2019 году запустили в том числе 
программу «Губернаторский миллион», 
которую позже переименовали в «Губер-
наторские полтора миллиона». Её суть  
в том, что врачам наиболее дефицитных 
специальностей, которые соглашаются 
переезжать в Липецк из других регионов, 
выплачивают 1,5 млн рублей подъёмных. 
Они также могут получить социальные 
выплаты на строительство или приоб-
ретение жилья. Сумма выплаты зависит 
от количества членов семьи или метров 
жилья, которые приобретает врач. Мак-
симальный размер выплаты составил  
3,1 млн рублей. Если врачи живут в съём-
ном жилье, они получают бюджетную 
компенсацию на возмещение арендной 
платы от 10 до 15 тысяч рублей.

Перечень врачебных специальностей, 
которые считаются дефицитными, опре-
деляется специальным постановлением 
областного правительства, и этот пере-
чень, по словам Марины Двуреченской, 
постоянно актуализируется. Так, в мае 
власти Липецкой области добавили в него 
акушеров-гинекологов, психиатров, пси-
хиатров-наркологов и психотерапевтов.

Деньги решают всё 
Хотя в сточных канавах интернета 

попадаются иногда материалы типа 
«Тотальная нехватка врачей. Нас точ-
но хотят убить», приличные деньги на 
решение кадровой проблемы в государ-
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БЛАГОДАРЯ ГУБЕРНАТОРСКОЙ 
ПРОГРАММЕ В ОБЛАСТЬ В 2022 

ГОДУ ПРИЕХАЛИ 54 ВРАЧА 
УЗКИХ СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ

В ряду липецких врачей пополнение. Тунисец 
Хмайед Баратли устроился в Становлянскую 
больницу врачом-терапевтом, сообщает пресс-
служба правительства региона. Хмайед окончил 
Рязанский медицинский университет. Два года 
работал на родине, но очень хотел вернуться  
в Россию. Нашёл вакансию по интернету и связался 
с главным врачом Становлянской ЦРБ. Хмайед 
планирует получить российское гражданство  
и продолжить трудиться в Липецкой области. 

АФРИКАНСКОЕ ПОПОЛНЕНИЕ

 Олеся Зарва и Юрий Голубцов  
 приехали в Липецк по губернаторской программе 

 Благодаря губернаторской программе  
 на 26 человек сократился дефицит участковых терапевтов 

 По данным международной экономической организации развитых стран OECD, в России на 1 000 человек приходится 4 врача,  
 в Израиле — 2,1, США — 2,6, Южное Корее — 2,3. Самые высокие показатели в Австрии — 5,2 и Норвегии — 4,8 

ственных медучреждениях бросают практически во 
всех регионах страны. 

В Пермской области, например, медикам, готовым 
поехать в небольшой населённый пункт, где живёт 
меньше 50 тысяч человек, — выплачивают 2 млн ру-
блей, кто выбрал работу в более крупных городах —  
1 млн. В Кировской области запустили программу «Вят-
ский медик». Там врачам выплачивают по 500 тысяч 
рублей, медработникам среднего звена — 150 тысяч.  
А в Ямало-Ненецком округе докторам с 2020 года 
платят «северные» надбавки — 80% от заработной  
платы. 

Липецкая программа многим докторам кажется 
привлекательнее, чем программы в других регионах. 
Везде вербуют к чёрту на кулички, и обычно их про-
граммы — это приложение к федеральному проекту 
«Земский доктор», а в Липецке предлагают работу  
и в областном центре. 

— Вообще, — говорит Юрий Голубцов, — в других 
городах, насколько мне известно, аналогичной про-
граммы нет. Только в Липецке за «Губернаторские 
полтора миллиона» предлагают работать в городе,  
и это особенно привлекает. 

Все — в Липецк
Уже не один раз отмечалось, что программа «Губер-

наторские полтора миллиона» неплохо работает. 
— Благодаря программе «Губернаторские полтора 

миллиона» в область в 2022 году приехали 54 врача 
узких специальностей, на 26 человек сократился дефи-
цит участковых терапевтов, — доложил в июне на за-
седании правительства Липецкой области начальник 
регионального управления здравоохранения Юрий 
Шуршуков. 

— К нам по программе «Губернаторские полтора 
миллиона», кроме Юрия и Олеси Голубцовых, устрои-
лись ещё четыре врача. Буквально несколько месяцев 
назад из Тамбова приехал хороший специалист, — рас-
сказывает заместитель главного врача по клинико-экс-
пертной работе поликлиники БСМП № 1 Марина Ени-
на. — Программа помогает. До того, как она появилась, 
были серьёзные проблемы с кадрами. Они и сейчас со-
храняются, но теперь есть надежда, что решатся. 

— Врачи приезжают из самых разных регионов. Это 
Самара и Волгоград, Воронеж, Курск и Орёл, Санкт-Пе-
тербург и Московская область, — говорит Марина Дву-
реченская. — Есть даже Красноярский край и Карелия. 
В общем, география обширная. 

Кто-то приходит, кто-то уходит
Правда, не надо думать, что программа привлечения 

иногородних врачей в Липецкую область работает так 
же, как программа строительства жилья, где к уже до-
стигнутому результату прибавляют новые жилые дома 
и гарантированно получают целевой железобетонный 
показатель. Не всё так просто. Нельзя, конечно, сказать, 
что здесь льют воду в решето, но врачи не только прихо-
дят, но и уходят из системы. 

По численности врачей в государственных поликли-
никах и больницах сильно ударили сначала пандемия, 
а потом, скажем так, процессы, связанные с индексаци-
ей пенсий работающим пенсионерам. Во время панде-
мии немало врачей, опасаясь за своё здоровье и здоро-
вье близких, ушли из системы здравоохранения. Часть 
потом вернулась, но многие ушли навсегда. 

И это не особенность местного характера. В своё 
время обеспокоенность тем, что из медицины из-за 
тяжёлых условий труда во время пандемии COVID-19 
уходит много профессионалов, высказывала Всемир-
ная организация здравоохранения. Шеф этой органи-
зации Тедрос Аданом Гебрейесус говорил, что многие 
страны, включая государства с высокими доходами, 
из-за ковида теряют своих специалистов здравоохра-
нения. 

Каждый, наверное, обращал внимание, что боль-
шинство докторов, которые сидят на приёме в поли-
клинике, — это немолодые люди. Если брать всю Рос-
сию, то средний возраст докторов — 46 лет. В Липецке, 
как говорил на одном из совещаний Игорь Артамонов, 
— 47. Это средний возраст. А вообще, в Липецкой обла-
сти, как и в России, около 30% докторов старше 55 лет, 
и среди них немало пенсионеров. Так вот, после того 
как прошла волна довольно серьёзных индексаций, 
почти все они уволились с работы, чтобы получить 
пересчёт пенсии. Потом, спустя календарный месяц, 
можно было вернуться, но вернулись далеко не все. 

— За время, пока они отдыхали, — говорит Марина 
Двуреченская, — они пришли к выводу, что на пенсии 
всё же лучше. Не забывайте интенсивность и нагруз-
ки, которые врачи испытывают, работая с пациента-
ми. Я не говорю, что так решили все, но кто-то ушёл  
и не хочет возвращаться. Отток специалистов из си-
стемы для нас на сегодняшний день — очень серьёз-
ная проблема. Она утяжеляет ситуацию. 

Проблема будет решена 
Во всяком случае можно сказать, что «Губернатор-

ские полтора миллиона», да и вообще программа модер-
низации первичного звена здравоохранения, если и не 
решили до конца проблему дефицита кадров в бесплат-
ной медицине, то, возможно, спасли её от катастрофы. 

Проблема кадров в медучреждениях Липецка раз и на-
всегда должна решиться в ближайшие 2–3 года. Сегодня 
по договору с управлением здравоохранения в разных ме-
дицинских вузах страны учится более 800 студентов из на-
шей области. Только в этом году выпускаются и придут ра-
ботать в липецкую медицину примерно 100 новых врачей. 

_______________________
Текст: Виктор Унрау

Фото из архива «Первого номера»  
и Центра медпрофилактики
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К ак чувствуют себя поставщики 
урожая на своём рабочем ме-
сте, насколько благоустроены 

торговые точки и чего всё-таки не 
хватает липчанам для полного удоб-
ства — такие вопросы задавали депу-
таты фермерам и садоводам в ходе 
выездного совещания. В настоящее 
время на действующих ярмарочных 
площадках предусмотрено около 137 
бесплатных мест для данной катего-
рии граждан. 

Требуется расширение
Ещё года два назад на пересе-

чении проспекта Победы с улицей 
Доватора прямо на асфальте выстра-
ивались импровизированные тор-
говые ряды. Сегодня на этом месте 
цивилизованная ярмарка с деревян-
ными прилавками, где можно удоб-
но разложить товар. Здесь липецкие 
дачники могут реализовать излишки 
выращенного урожая. Причём цены 
у таких продавцов ниже, чем в торго-
вых сетях. Стакан клубники или ма-
лины стоит порядка 100 рублей. 

— Люди идут на работу, домой,  
а по дороге купят яблоки или ягоду, 
— с улыбкой рассказывает садовод 
Наталья Букова. — Есть даже посто-
янные покупатели, которые меня 
знают и приходят специально за 
моим товаром. 

Торговые ряды работают не толь-
ко летом. Зимой здесь продают соле-
нья, корнеплоды. Правда, бабушки 
сетуют, что мест не всегда хватает, 
особенно в летний период. 

Депутаты услышали просьбу  
и пообещали взять этот вопрос на 
контроль. Однако не все торговые 
точки могут быть расширены. Где-
то не позволяют дорожная часть, 
парковка, охранные зоны, земля  
в собственности. 

Безопасная торговля
В районе улицы Меркулова, 14, 

липчане до недавнего времени про-
давали товар, сидя на коробках вдоль 

проезжей части, рядом с трамвай-
ными путями. Сейчас им в целях 
безопасности предоставили другое 
пространство, однако места для тор-
говли ещё не оборудовали.

— Мы благодарны администра-
ции города за новую площадку, здесь 
замечательно! — говорит садовод Ва-
лентина Ковыршина. — Если сделать 
лавочки, столики, то будет ещё луч-
ше. Одни бабушки город прокормят.

— Желающих продать свой уро-
жай очень много. Установить обо-
рудованные торговые ряды на этом 
пространстве не представляется 
возможным из-за того, что машина 
подъезжает к магазину, идёт разгруз-
ка товара несколько раз в день. Но 
мы проделали большую работу для 
того, чтобы садоводы переместились 
сюда и торговля стала безопасной, — 

пояснила заместитель начальника 
управления потребительского рынка 
мэрии Наталья Астахова. 

Чистота и порядок
Продавцы-пенсионеры держат  

в чистоте свои рабочие места. После 
трудового дня каждый убирает за со-
бой, подметает, наводит порядок. 

— Мониторингом занимается 
организатор ярмарки, с которым 
заключён договор, — рассказывает 
Наталья Евгеньевна. — Он следит за 
тем, как осуществляется торговля. 
Периодически мы делаем объезды 
и смотрим, соблюдаются ли условия 
договора. 

— Бабушки даже сажают цве-
ты, сами за ними ухаживают, — де-
лится организатор ярмарки Павел  
Григорьев.

Нужно ликвидировать
Итоги выездной комиссии подве-

ла Вера Урываева. Она отметила, что 
сегодня фермерам и садоводам, ко-
торые реализуют излишки урожая, 
оказывается большая поддержка. 

— Мы должны ликвидировать 
стихийную торговлю и оборудовать 
цивилизованные места, — заявляет 
Вера Ивановна. — Дачники, с которы-
ми мы сегодня общались, очень бла-
годарны за новые торговые ряды. Их, 
конечно, станет больше. Город дол-
жен развиваться в лучшую сторону.

____________________________________ 
Текст: Ксения Ермакова

Фото: пресс-служба горсовета

ГОРСОВЕТ

Депутаты горсовета проверили,  
как работают липецкие ярмарки 

Олег Володин,  
начальник ОГИБДД УМВД РФ  
по Липецку, подполковник полиции

Внимание: дети!  
С 21 августа по 24 сентября в Липецкой 
области проходит информационно-
профилактическое мероприятие  
«Внимание: дети!». Ситуация с детским 
травматизмом на дорогах тревожит. За 
семь месяцев 2023 года только в Липецке 
произошло 51 ДТП с участием детей  
и подростков (в прошлом году таких 
было 34): 41 ДТП по вине водителей, 10 
ребятишек получили ранения по собственной 
неосторожности.  
Всего в ДТП пострадали 53 
несовершеннолетних. Самая уязвимая 
категория участников дорожного движения 
— дети-пешеходы, так были травмированы 18 
детей. В качестве пассажиров получили травмы 
16 детей, в качестве велосипедистов — 9.  
В канун начала учебного года в школах города 
пройдут педсоветы и родительские собрания. 
На них будут присутствовать сотрудники ГАИ: 
познакомят со статистикой аварийности, 
осветят вопросы профилактики детского 
дорожно-транспортного травматизма.  
В школах и детских садах обновят паспорта 
дорожной безопасности, вместе с детьми 
составят безопасные маршруты движения 
от дома до школы, оформят уголки по 
безопасности дорожного движения.  
Со школьниками и воспитанниками 
детских садов проведут занятия с участием 
автоинспекторов, задействуют возможности 
автогородков.  
Родителей будут информировать, в том 
числе с помощью соцсетей и мессенджеров, 
о необходимости подавать детям 
положительный пример при движении, 
разбирать с ними дорожные ситуации, 
напоминать о необходимости быть 
предельно внимательными, контролировать 
передвижение детей.  
Сотрудники ГИБДД вместе с отрядами юных 
инспекторов движения и родительскими 
патрулями будут дежурить на дорогах 
вблизи школ и детских садов: предупреждать 
нарушения правил перевозки детей и перехода 
проезжей части, проверять использование 
светоотражающих элементов.  
С 18 по 22 сентября пройдёт Неделя 
безопасности дорожного движения.  
На платформе Учи.ру проведут Всероссийскую 
онлайн-олимпиаду «Безопасные дороги».  
20 сентября — Единый день БДД.  
Юные инспекторы движения проведут дни 
открытых дверей, торжественные посвящения 
в юидовцы, выступления агитбригад.  
Организуют и ставшую уже традиционной 
акцию «Граффити дорожной безопасности»: 
на тротуарах у пешеходных переходов 
вместе с детьми на асфальт нанесут лозунги, 
призывающие правильно вести себя на дороге.  
В соцсети «ВК» в группе «Союз ЮИД 
Липецкой области» проведут онлайн-марафон 
«Засветись». 
Вместе с сотрудниками ПДН автоинспекторы 
организуют информирование детей  
и родителей о причинах ДТП с детьми, 
управляющими велосипедами, мотоциклами  
и средствами индивидуальной мобильности.  
Я обращаюсь ко всем участникам дорожного 
движения с просьбой быть предельно 
внимательными на дороге, строго соблюдать 
ПДД и подавать пример детям!
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ОКАЗЫВАЕТСЯ 

БОЛЬШАЯ 
ПОДДЕРЖКА

О
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КУЛЬТУРА 
ТОРГОВЛИ

 Депутаты горсовета Вера Урываева и Алексей Харин отметили,  
 что количество бесплатных торговых мест на ярмарках нужно увеличить 
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Совершенствование мер поддержки участников специ-
альной военной операции и членов их семей, реали-
зация государственной кадровой политики в сфере 

наставничества, ограничения на продажу устройств для по-
требления никотинсодержащей продукции (вейпов) среди 
молодёжи. Эти вопросы стали основными в ходе обсуждения 
на заседании совета законодателей Центрального федераль-
ного округа при полномочном представителе президента РФ в 
ЦФО. Оно прошло в Курске. Липецкую область на совете зако-
нодателей представлял председатель Липецкого областного 
Совета депутатов Дмитрий Аверов.

— В условиях внешней агрессии Запада законодательная 
и исполнительная власть всех уровней должна работать как 
одна сплочëнная команда. Наша задача — не приспосабли-
ваться, не пережидать, а создавать условия для независимого 
и успешного развития страны, — подчеркнул полномочный 
представитель президента в ЦФО Игорь Щëголев.

Представители законодательных собраний ЦФО обменя-
лись практическим опытом и предложениями по обозначен-
ным темам. Также парламентарии выработали общие реко-
мендации.

Спикер Липецкого областного Совета депутатов Дмитрий 
Аверов в ходе заседания рассказал коллегам об обращении, ко-
торое поступило в адрес председателя облсовета от участника 
СВО. Военнослужащий находился в составе добровольческого 
формирования и недавно был ранен. Поскольку ранение было 
получено до принятия Федерального закона о добровольцах, 
он не попадал под проведение военно-врачебной экспертизы 
и определение тяжести полученного увечья. Ему установлена 
третья группа инвалидности, но сейчас боец добивается стату-
са инвалида боевых действий с соответствующим пакетом мер 
социальной поддержки.

— Такую несправедливость необходимо исправить на фе-
деральном уровне. Принять нормативные правовые акты  
в отношении добровольцев и определить форму справки во-
енно-врачебной комиссии, порядок её заполнения, — сказал 
Дмитрий Аверов. — Для эффективной реализации мер под-
держки наших бойцов нужна слаженная законодательная 
работа как на федеральном, так и на региональном уровнях.

Липецкая область одной из первых на региональном уров-
не разработала и приняла широкий пакет мер поддержки 
членов семей участников СВО.

Как отметил Дмитрий Аверов, рабочая группа по ока-
занию социальной и правовой помощи участникам специ-
альной военной операции и членам их семей провела за-
седание по утверждению единого федерального стандарта 
мер поддержки. В итоговый перечень вошли 20 обязатель-
ных видов помощи. После того как перечень будет оконча-
тельно сформирован и поступит в субъекты, необходимо 
провести точечную законодательную работу по приве-
дению в соответствие уже действующих мер поддержки  
в Липецкой области.

______________________________
Текст и фото: областной Совет депутатов

ВОПРОСЫ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО УРОВНЯ
Спикер облсовета принял участие в совете законодателей 
ЦФО при полномочном представителе президента 

Не словом, а делом 
Не просто взять на контроль, а найти 
пути решения проблемы. Такой политики 
придерживается спикер облсовета Дмитрий 
Аверов.  
В конце июля он встретился с жителями 
Жёлтых Песков. Тогда они рассказали, 
что уже несколько лет не могут добиться 
расчистки местного пляжа. Толщина ила на 
дне достигла порядка 40 сантиметров,  
а береговая линия каждый год всё сильнее 
зарастает камышом. 
Да, провести полноценную расчистку 
небольшого рукава реки Воронеж без 
проекта, согласованного с экологами, 
невозможно. Но почему не убрать хотя 
бы часть водорослей, чтобы люди могли 
купаться, спикеру было непонятно, тем более 
что соответствующая техника в регионе есть. 
И вот спустя всего несколько недель жители 
села Жёлтые Пески увидели преображённый 
пляж. Кроме того, дано поручение 
разработать проект по расчистке дна для 
включения в федеральную программу — эти 
работы на реках можно проводить только за 
федеральные деньги. 
Жители Военного городка, территория 
которого недавно стала городской, просили 
председателя областного Совета обратить 
внимание на вопросы благоустройства. Уже 
с весны мэрия приступила к работам по 
преображению территории. Убрали мусор, 
установили необходимые дорожные знаки, 
провели ямочной ремонт дорог. Летом снесли 
старый КПП на въезде в Военный городок. 
Приступили к оборудованию тротуара  
и обустройству парковки на этом месте. Вскоре 
должны появиться искусственные неровности, 
чтобы автомобильное движение здесь стало 
безопаснее. 

Тему безопасности дорожного движения 
поднимали и жители улицы Маяковского. 
Поток машин, которые едут на пляж  
и обратно, особенно в летнее время, слишком 
интенсивный. И там, где раньше люди гуляли, 
теперь нельзя пройти, так как можно попасть 
под колёса. Данный вопрос Дмитрий Аверов 
взял на контроль. Совместно с ГИБДД будут 
искать решение.  
— Активисты Ниженки обратили внимание 
на школу № 9, требующую капремонта 
и благоустройства территории. Деньги 
на модернизацию выделят в рамках 
федеральной программы. Что касается 
благоустройства, была просьба спилить 
аварийные деревья. Рад сообщить, что 
вопрос уже решили. В следующем году 
начнётся благоустройство пешеходного 
перехода на улице Ленина, ремонт лестницы, 
ведущей от школы к улице Салтыкова-
Щедрина, а также ремонт дворов и дорог, 
— рассказал Дмитрий Аверов. — Общение 
с неравнодушными людьми — важная часть 
моей работы, всегда рад таким встречам.  
Но не только на просьбы, которые поступают 
во время личных встреч с жителями, 
реагирует спикер. Обращения в социальных 
сетях также не остаются без внимания.  
Недавно появилось видео о том, как 
некомфортно родителям с коляской идти 
по Плехановскому спуску. Часть плитки 
отсутствует, колёса коляски постоянно 
попадают в ямы. Дмитрий Аверов связался 
с профильными структурами. И уже есть 
договорённость в сентябре сделать ремонт 
тротуара. 

ДЛЯ ЭФФЕКТИВНОЙ 
РЕАЛИЗАЦИИ МЕР  

ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКОВ СВО 
НЕОБХОДИМА СЛАЖЕННАЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ РАБОТА

«

«

В Липецкой области начинается 
формирование третьего именного 
артиллерийского дивизиона для участия 
в специальной военной операции. Как 
рассказали в пресс-службе правительства 
региона, ветеранские организации 
предложили присвоить новому 
подразделению имя легендарного 
Митрофана Ивановича Неделина. 
Соответствующее обращение направлено  
в Министерство обороны. 
— Наши действующие именные 
дивизионы — «флёровцы» и «пешковцы» 
— показали себя отлично. Командование 
не раз отмечало самые лучшие качества 
бойцов. Их пример вдохновил многих, 
добровольцы уже есть. Ждём тех, кто готов 
к ним присоединиться, — сказал губернатор 
Липецкой области Игорь Артамонов. 
Третий дивизион войдёт в состав 299-го 
парашютно-десантного полка и после 
боевого слаживания отправится защищать 
интересы Родины.

ТРЕТИЙ ЛИПЕЦКИЙ ИМЕННОЙ
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— И вы сразу согласились?
— Когда начали, с трудом представля-

ли масштаб проекта. Но у нас есть такая 
установка: «Всегда говори «да!». Фонд 
«Культура — Взаимодействие», который 
входит в наше объединение «Больше чем 
добро», подал заявку на грант Президент-
ского фонда культурных инициатив. Когда 
в марте 2022 года узнали, что выиграли, 
тогда и осознали всю сложность того, что 
предстоит сделать. Игры не имеют миро-
вых аналогов по ряду позиций: во-первых, 
одновременно участвуют люди с инвалид-
ностью всех нозологий, во-вторых, сорев-
нования проходят в 32 номинациях вось-
ми видов искусств, в-третьих, это высокий 
профессиональный уровень участников  
и жюри игр. 

Т ретьи международные инклюзив-
ные творческие игры, которые про- 
йдут в Липецке с 5 по 10 сентября, 

объединили более 3 000 участников. Они 
представляют 79 регионов России, Латвию, 
Белоруссию, Армению, Израиль, Иран, Уз-
бекистан, Ливан, Азербайджан, Малайзию, 
Индию, Китай, Таджикистан, Алжир, Сене-
гал, Кению, Непал, Пакистан, ОАЭ, Турцию. 
Игры аналогичны Паралимпиаде, только  
в области культуры. В истории нашего ре-
гиона состязания такого уровня проводят-
ся впервые. О культурной программе для 
гостей и участников, подготовке к играм —  
в интервью руководителя проекта, члена 
попечительского совета Фонда социаль-
но-экономического развития региона Еле-
ны Латышевой. 

Елена Латышева: 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

НЕТ ПОТОЛКА, ИЛИ ВСЕГДА 
ГОВОРИ «ДА!» 

ОСТРОВ — ПЛОЩАДКА, ПОЗВОЛЯЮЩАЯ 
ПРОВЕСТИ ТАКОЕ МЕРОПРИЯТИЕ, КОТОРОЕ 

НЕВОЗМОЖНО БЫЛО БЫ НИ В КАКОМ ДРУГОМ 
РЕГИОНЕ. У НАС В ПРЯМОМ И ПЕРЕНОСНОМ 

СМЫСЛАХ «НЕТ ПОТОЛКА»

«
«

Выйти с инициативой
— Елена Юрьевна, как возникла идея 
организовать такое масштабное меро-
приятие в Липецке?

— В Липецк этот проект пришёл благо-
даря Наталье Валерьевне Крель — директору 
общественного объединения «Союз Всерос-
сийских и ведущих организаций инвалидов 
АбиАрт», сопредседателю оргкомитета игр, 
одному из четырёх экспертов в мире по 
адаптации площадок для Паралимпийских 
игр. В апреле 2021 года она приехала к нам 
на очередное событие, связанное с проектом 
«Абилимпикс». Так как я занимаюсь благо-
творительностью и развитием сообществ 
НКО в Липецке, меня попросили встретить 
Наталью Валерьевну и познакомить её с на-
шими некоммерческими организациями. 
Она рассказала о международных инклю-
зивных играх, которые проходили в Ижев-
ске, и предложила Липецку выйти с иници-
ативой и принять эстафету проведения. 

Жюри мирового уровня
— В Липецке пройдёт финал игр?

— Да. Первый, отборочный тур про-
ходит в регионах. Местные комиссии 
выбрали лучших. В июле начался приём 
заявок на участие во втором туре: жюри 
просмотрели все материалы, оценили 
работы и отобрали 3 000 финалистов. Из 
них 1 200 приедут в Липецк, 1 800 — будут 
состязаться в заочном формате. 

— Кто входит в состав жюри?
— Председатель жюри — певица Ди-

ана Гурцкая. Также в жюри режиссёр 
Алла Сурикова, артист Дмитрий Миллер, 
оперная певица Яна Бесядынская, артист 
балета, хореограф Гедиминас Таранда, 
артист Игорь Петренко, директор «Союз-
мультфильма» Борис Машковцев и дру-
гие известные люди. 

Подготовка  
и поддержка региона
— Когда стартовала подготовка? Что 
уже сделано?

— Ещё в апреле в администрации Ли-
пецка мы развернули проектный офис, 
сформировали 17 рабочих групп, в состав 
которых вошли представители департа-
ментов городской администрации и управ-
лений областного правительства. Все эти 
месяцы с нами куратор проекта Наталья 
Валерьевна Крель, которая участвовала 
в организации первых и вторых игр. Она 
знает все нюансы проведения меропри-
ятий для людей с инвалидностью. У нас 
разработаны специальные экскурсионные 
программы и маршруты по городским му-
зеям и паркам для участников игр, прове-
дено обучение тысячи волонтёров, создан 
инклюзивный пресс-центр, включающих 
как детей, так и взрослых. При поддержке 
Фонда президентских грантов проведено 

обучение «Инклюзивного волонтёрского 
корпуса для помощи людям с инвалид-
ностью и ограниченными возможностя-
ми здоровья». В партнёрстве с проектом 
«ЛЮДИ ИН» проведено обучение по вза-
имодействию с людьми с инвалидностью 
работников администрации и социальной 
сферы, представителей бизнеса, студен-
тов, школьников.

— Была и областная субсидия. На что 
пошли средства? 

— Средства президентского гранта вы-
деляются на организацию проведения 
конкурсной и деловой программы, оплату 
питания, проживания участников игр. Ру-
ководство Липецкой области поддержало 
проект и выделило средства на подготовку 
инфраструктуры и адаптацию площадок. 
Благодаря чему на территории Зелёного 
острова выложат 20 тысяч кв. м плитки, 
закупят специализированное оборудование 
и адаптируют все конкурсные площадки 
и места проживания конкурсантов. Про-
ведены переговоры с РЖД о подготовке 
платформ в Грязях и Липецке к встрече 
инвалидов-колясочников. Безусловно, за 
пять месяцев полностью сделать доступную 
среду невозможно, но проделана большая 
работа в этом направлении. 

Важность и масштаб мероприятия по-
нимают все службы и органы государствен-
ной власти. Управление социальной поли-
тики выделяет нам 79 человек — кураторов, 
которые будут сопровождать делегации от 
регионов от «вокзала до вокзала». Управле-
ние здравоохранения берёт на себя всю ор-
ганизацию экстренной помощи и дежурств 
на конкурсных площадках. 
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От всех организаторов и участников 

хочу выразить огромную благодарность ад-
министрациям области и города Липецка 
за содействие и максимальную поддержку 
проекта.

Поставить рекорд
— Какие площадки для проведения со-
ревнований будут задействованы?

— Областной центр культуры, народно-
го творчества и кино — это хореографиче-
ское и изобразительное искусство. Библио- 
тека имени Есенина — аудиовизуальное 
искусство и художественное слово. «Маяк» 
— хореографическое искусство. «Унион» — 
музыкальное искусство. Театр кукол — изо-
бразительное искусство, жестовая песня. 
Колледж искусств имени Игумнова — му-
зыкальное, изобразительное искусство. Го-
родской дворец культуры — театральное, 
цирковое искусство. Школа креативных ин-
дустрий — аудиовизуальное искусство.

— Из чего состоит культурная програм-
ма для гостей и участников?

9 сентября в Нижнем парке откроется 
фестивальная зона с хештегом «Мы все из 
одной глины». На нескольких тематиче-
ских площадках пройдут различные ма-
стер-классы: от лепки до создания деревян-
ных сувениров, народных полотен. Каждый 
найдёт что-то близкое себе. И, конечно, 
наши церемонии открытия и закрытия 
на Зелёном острове. Остров — площадка, 
позволяющая провести масштабное и зре-
лищное мероприятие, которое невозможно 
сделать ни в одном из помещений наше-
го региона. У нас в прямом и переносном 
смыслах «нет потолка». Мы хотим, чтобы 
это событие было красочным. К играм на 
острове будут установлены два арт-объекта: 
«Дерево желаний» и символ инклюзивных 
игр «Дельфин». В день открытия, 6 сентя-
бря, организуем праздник «ЗДЕСЬ ЛЕГКО». 
Нас ждёт фестиваль воздушных змеев, тан-
цевально-музыкальный флешмоб по испол-
нению гимна игр. Мы пригласили предста-
вителей Книги рекордов Гиннесса России 
— попробуем установить новый рекорд 
страны. Очень красивая и торжественная 
церемония открытия с поднятием флагов 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ОБСУДИМ ПОТЕНЦИАЛ РАЗВИТИЯ 
ИНКЛЮЗИВНОГО СООБЩЕСТВА, ПОГОВОРИМ, 

НАСКОЛЬКО СЕГОДНЯ ПРОБЛЕМЫ ЛЮДЕЙ  
С ИНВАЛИДНОСТЬЮ ЯВЛЯЮТСЯ ДРАЙВЕРОМ 

ТЕХНИЧЕСКОГО И НАУЧНОГО ПРОГРЕССА

«

«

— Их мы обсудим с представителями 
общественных объединений на площадке 
фонда «Защитник Отечества».

— Каковы сложности этой проблемы? 
— Самый больной вопрос — неготовность 

общества принять героев, которые возвра-
щаются с инвалидностью. Подобное было 
после войны в Афганистане и Чечне. Парни 
уходили защищать Родину и не думали, что 
так случится. К тому же большинство из 
них с серьёзными психологическими трав-
мами. Специалистов для работы с ними 
практически нет. Происходит так: человек 
возвращается, а у нас тут обычная жизнь, 
нам не до героя. Он закрывается, начинает 
пить, становится ненужным обществу. Мы 
должны подумать, что можем для них сде-
лать, ведь сейчас они делают очень много 
для нас. Мы, как общество, как бизнес, как 
люди, должны быть готовы поддержать 
наших героев и обеспечить их социальную, 
психологическую реабилитацию, в том чис-
ле решать вопросы их трудоустройства.

Оставаться людьми
— На ваш взгляд, в чём важность игр 
помимо помощи и адаптации?

— Мне кажется, что это не мы помогаем 
людям с инвалидностью, а они нам. Мало 
кто задумывается о том, что 30% населения 
мира — люди с инвалидностью, и с каждым 
годом их число растёт. Похоже, Вселенная 
зачем-то так делает! Возможно, чтобы люди 
меньше концентрировались на собственном 
Я и культивировали своё эго. 

Игры — уникальная площадка, которая 
помогает принять факт, что люди с инва-
лидностью — полноценные, полноправные 
участники нашего общества. Мы даём им 
возможность развивать свои таланты и де-
литься ими с другими. Я верю, игры, как  
и все инклюзивные проекты, имеют огром-
ный потенциал для развития базовых гума-
нистических ценностей добра и созидания. 
Они сохранят наши сердца любящими, спо-
собными оказывать помощь и дарить забо-
ту тем, кто рядом. 

________________________________
Беседовала Виктория Толчеева
Фото: Александра Пастушенко

стран-участников пройдёт на сцене. Всё как 
на настоящих Паралимпийских играх. Хед-
лайнер открытия игр — группа Uma2rman. 

На церемонии закрытия 9 сентября 
запланирован завтрак с группой «Братья 
Грим». Торжественная часть — чествование 
победителей, концерт известных инклю-
зивных коллективов и торжественная пере-
дача символа игр региону.

Задачи развития
— В рамках игр запланирована и де-
ловая часть — международная кон-
ференция. Какие темы будут в центре 
внимания? 

— 6 сентября в правительстве Липец-
кой области состоится международная 
конференция «Развитие современного 
инклюзивного культурного пространства: 

генезис, проблемы, стратегические ориен-
тиры и реабилитационный потенциал». 
Представители Министерств культуры, 
науки и высшего образования, труда и со-
циальной защиты, просвещения, экспер-
ты в области реабилитации, арт-терапии, 
общественные деятели, представители 
власти, НКО, прессы и бизнеса, академи-
ческого сообщества обсудят проблемы, 
потенциал и задачи развития инклюзив-
ного сообщества. Поговорят и о том, что 
проблемы людей с инвалидностью — один 
из драйверов технического и научного 
прогресса. Участники поделятся своими 
лучшими региональными практиками.

Нам нужен герой
— Вопросы адаптации участников СВО 
тоже будут затронуты? 

Все новости о подготовке и проведении 
игр читайте на официальной странице 
мероприятия в ВК

Два уникальных арт-объекта из металла установят 
на площадке Третьих Международных инклюзивных 
творческих игр на Зелёном острове. Их создаст 
современный скульптор и художник Александра 
Weld Queen, сообщает пресс-служба мэрии Липецка. 
Александра сделает из металла дельфина, являющегося 
символом инклюзивных игр, и символ Липецка — липу 
— дерево желаний, дружбы и равных возможностей. 
Участники игр смогут повязать ленточку на эти 
скульптуры и загадать желание. По задумке 
художников и организаторов фестиваля в стволе липы 
можно спрятать небольшой подарок-сюрприз для 
другого человека. Арт-объекты останутся в Липецке на 

постоянной основе. Спонсорами 
арт-объектов выступила группа 
компаний «ТРИО».

ПОДАРОК ИГРАМ



№ 34 (458) 29 августа 2023 года10 ОБРАЗ БУДУЩЕГО

Владимир Путин подвёл промежуточные итоги и определил 
приоритеты в достижении национальных целей

П одобный мониторинг, аудит нужен 
не для формального отчёта. Для 
того чтобы двигаться дальше, нам 

необходимо чётко понимать, где работа вы-
строена эффективно, а где есть отставание, 
где копятся не решённые пока вопросы,  
и на основе этого оперативного анализа 
вносить управленческие коррективы.

Объём экономики
Россия по итогам 2022 года вошла  

в пятёрку крупнейших экономик мира. По 
данным Всемирного банка, Российская Фе-
дерация вышла вперёд, обогнала Федера-
тивную Республику Германия по паритету 
покупательной способности, по объёму эко-
номики. 

Во втором квартале текущего года ва-
ловой внутренний продукт вырос на 4,9% 
по сравнению с тем же периодом прошлого 
года. Причём более высокими темпами ра-
стут отрасли, не связанные с добычей при-
родных ресурсов, в том числе нефти и газа. 

Важно сохранить такую динамику  
в промышленности, поддержать инвести-
ции предприятий, компаний в открытие 
производств, освоение новых технологиче-
ских решений и создание рабочих мест.

Сокращение дефицита
Во втором квартале дефицит федераль-

ного бюджета сократился почти в восемь 
раз по сравнению с первым кварталом  
и составил 264 млрд рублей. В июле баланс 
бюджета оказался на 458 млрд рублей луч-
ше, чем год назад. Ожидается, что за июль–
сентябрь бюджет будет сведён с профици-
том, а в целом за год превышение расходов 
над доходами окажется на запланирован-
ном уровне — около 2% ВВП.

Торговый оборот
На заседании Совета в декабре прошлого 

года детально были обозначены ключевые 
задачи для правительства и всей системы 
государственного управления на 2023 год. 

Первая из названных тогда задач — это 
расширение внешнеэкономических связей 
России с партнёрами из дружественных го-
сударств. Для примера: за первую половину 
2023 года наш торговый оборот со странами 

АТЭС вырос на 10,2%. Со странами ЕврАз-
ЭС товарооборот за тот же период времени 
прибавил 14,3%. Всё больше расчётов в на-
шей внешней торговле приходится на руб-
ли или валюты дружественных стран. 

Для расширения внешней торговли 
нужно развивать логистические коридоры, 
в первую очередь на азово-черноморском, 
восточном и южном направлениях. 

Технологический суверенитет
Вторая задача, о которой мы говорили, 

— это укрепление технологического сувере-
нитета нашей страны.

Чтобы ускорить её решение, запущен 
ряд дополнительных механизмов, в том 
числе льготный режим промышленных 

кластеров, промышленная ипотека и кла-
стерная инвестиционная платформа. Ко-
нечно, задача сложная для нашей эконо-
мики. Мы прекрасно понимаем, где у нас 
эти нерешённые задачи, где даже отстаём 
в чём-то. Но мы договорились тогда, что  
в рамках этой платформы в текущем году 
будут проинвестированы проекты по выпу-
ску приоритетной продукции в обрабатыва-
ющей промышленности на сумму не менее 
двух триллионов рублей. 

Финансовый сектор
Третья задача затрагивала обеспечение 

финансового суверенитета нашей страны.
Банк России вместе с правительством 

подготовили программу, которая стимули-
рует финансирование проектов технологи-
ческого суверенитета и структурной адапта-
ции российской экономики, включая такие 
отрасли и сектора, как машиностроение, 
микроэлектроника, медицинская и фарма-
цевтическая промышленность и некоторые 
другие. Подчеркну: эти инициативы долж-
ны получить дополнительную поддержку 

со стороны банковского сектора и наших 
институтов развития.

Длинные деньги
Отдельная тема — создание в экономи-

ке, в банковской системе так называемых 
длинных денег. Речь идёт о ресурсе для фи-
нансирования масштабных комплексных 
проектов, рассчитанных на длительный 
срок окупаемости. 

Чтобы поддержать такие вложения, 
привлечь дополнительные средства в раз-
витие экономики, с 1 января 2024 года нач-
нёт действовать программа добровольных 
долгосрочных сбережений граждан: для 
каждого участника программы средства  
в объёме до 2,8 млн рублей будут застра-

хованы государством, а при пополнении 
сбережений на сумму до 400 тысяч рублей 
в год будет применяться налоговый вычет. 

Этот инструмент позволит гражданам 
получать дополнительный доход в будущем 
или создать «подушку безопасности». 

Строительству быть 
Четвёртая задача, о которой мы гово-

рили, — это опережающее развитие транс-
портной, коммунальной и социальной 
инфраструктуры в городах и сёлах, строи-
тельство и ремонт дорог, школ, детских са-
дов, поликлиник и больниц, домов культу-
ры, общественных пространств и так далее. 

За последнее время в стройке набран 
хороший темп. Ожидается, что по итогам 
текущего года 3,7 млн российских семей 
улучшат свои жилищные условия, а объёмы 
ввода жилых домов вновь обновят рекорд. 
Я думаю, что в этом году мы тоже превысим 
102 млн кв. м.

Набирает темп ремонт дорог в крупней-
ших городских агломерациях, а также опор-
ной дорожной сети. Напомню, к 2030 году 

не менее 85% таких дорог должны отвечать 
современным нормативным требовани-
ям. При этом по итогам июля показатель  
в агломерациях уже превысил 80%.

Подобная работа — также с опере-
жением графика — ведётся и в строи-
тельстве больниц, поликлиник, ФАПов.  
В рамках нацпроекта «Здравоохранение» 
с 2019 года введено 3 600 капитальных 
объектов, из них 3 500 в первичном звене 
здравоохранения.

Доходы в рост
Пятая задача — повышение доходов 

наших граждан, благополучия россий-
ских семей. Если в прошлом году реаль-
ные располагаемые доходы снизились на 
1%, то за первое полугодие текущего года 
они уже выросли на 4,7% — опять же, 
хочу это тоже подчеркнуть: в реальном 
выражении, то есть с учётом инфляции. 
Сопоставимыми темпами — на 4,2% — 
увеличилась и средняя заработная плата 
по экономике. 

С 1 января МРОТ был повышен на 
6,3%, сейчас он составляет 16 242 рубля 
в месяц, а с 1 января будущего года за-
планировано опережающее повышение 
МРОТ сразу на 18,5%. Это будет гораздо 
выше и темпов инфляции, и темпов ро-
ста зарплат в стране в целом. Мы будем 
и дальше индексировать МРОТ, социаль-
ные выплаты, пособия, пенсии, развивать 
меры поддержки семей, людей с невысо-
кими доходами.

Семейная поддержка 
Шестая задача — это сбережение народа, 

защита материнства и детства, рост продол-
жительности жизни.

В текущем году ожидаемая продол-
жительность жизни в России превысила 
допандемийный уровень и составила чуть 
более 73 лет. Вместе с тем ситуация в сфере 
рождаемости продолжает оставаться слож-
ной, пока в России рождается меньше детей, 
чем год назад. 

Мы продлеваем пособия по уходу за ре-
бёнком для мам, которые выходят на работу 
до того момента, как ребёнку исполнилось 
полтора года. Такое решение уже принято,  
а с 1 сентября будет запущен ещё один пи-
лотный проект. Его цель — создать единую 
систему социальной и медицинской помо-
щи женщинам, которые самостоятельно 
воспитывают детей, а также полным се-
мьям с детьми. 

База успешной работы
Базой нашей успешной работы по всем 

направлениям является крепкая, устойчи-
вая экономика. Я уже об этом говорил: нам 
нужна проактивная политика экономики 
предложения, нацеленная на создание су-
веренной экономики, которая не только 
реагирует на рыночную конъюнктуру, на 
изменение спроса, но и сама его формирует. 
Это означает повсеместное наращивание 
производительных сил и сферы услуг, со-
здание новых современных индустриаль-
ных мощностей и целых отраслей, в том 
числе на основе передовых технологий, 
которые у нас имеются и, уверен, будут по-
являться и дальше благодаря богатейшему 
научному, творческому потенциалу России. 

________________________
Текст и фото с сайта kremlin.ru

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ 

« «НАМ НУЖНА ПРОАКТИВНАЯ ПОЛИТИКА 
ЭКОНОМИКИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, НАЦЕЛЕННАЯ  

НА СОЗДАНИЕ СУВЕРЕННОЙ ЭКОНОМИКИ

Полная версия 
выступления президента 
доступна по QR-коду
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ЛЕТО АМБИЦИОЗНЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Студентки Липецкого филиала РАНХиГС приняли 
участие в международном образовательном форуме

кина поинтересовались, насколько вопросы права при-
менимы в космосе.

— Многие права не совсем урегулированы. Могут воз-
никнуть серьёзные конфликты, если державы достигнут 
другую планету одновременно, — пояснил Андрей Бабкин. 
— Каждый будет считать, что это его территория. Напри-
мер, космические права ещё не урегулированы на Луне. 
Проблемы в космическом праве нужно решать, иначе они 
приведут к конфликту, но в современной мировой обста-
новке трудно прийти к единому мнению. 

— Рассматривает ли Узбекистан размещение про-
изводства в России? — такой вопрос задали будущие 
управленцы директору Центра народной дипломатии 
ШОС в Узбекистане Кабулжону Сабирову.

— Россия — стратегический партнёр Узбекистана. 
Торгово-промышленная палата Узбекистана сейчас 
тесно сотрудничает с Россией. И через пять лет Узбеки-
стан будет активно представлять свою продукцию на 
российском рынке. Мы работаем над различными со-
глашениями, — ответил Кабулжон Касимович. 

Предложения для страны
Ребята разбились на 12 команд, которые разрабаты-

вали проекты в сфере экономики и поддержки обра-
зования, популяризации молодёжного туризма, демо-
графии, экономики и импортозамещения, подготовки 
кадров, экономического развития IT-сектора. 

Главное требование — проекты должны применять-
ся на практике в работе государственных структур Та-
тарстана. Лучшие проекты будут использованы на фе-
деральном уровне. 

Липчанки были в разных командах. Любовь решала 
проблемы кадрового резерва. Её команда предложила 
направлять школьников на предприятия, чтобы они 
могли познакомиться с выбранной профессией побли-
же и попробовать себя в ней, а затем взять целевое на-
правление на обучение. А команда Виктории работала 
над кейсом по малому и среднему бизнесу в Республике 
Татарстан. Одно из предложений ребят — активнее обе-
спечивать стартапы государственными заказами, что-
бы начинающий бизнес мог встать на ноги. 

— С нами в команде было двое студентов из Индоне-
зии, — рассказала Виктория Кондрашова. — Они хорошо 
говорили по-русски, так как учились в школе, специали-
зирующейся на нашей культуре. У них сложные имена 
для произношения: Султан Мохамад Фики и Русида Му-
хаммад Алфан, поэтому мы звали их Фики и Алфан, они 
так и представлялись. Также в команде был студент из 
Ирака. С ним мы общались на английском. 

Лучшей признали разработку команды БУ «АЛГА». 
Ребята предложили создать приложение для прозрач-
ной и эффективной коммуникации между поставщика-
ми и владельцами бизнеса, посредством которого мож-
но повлиять на снижение бюрократической нагрузки. 
Авторов проекта наградили во время закрытия Лет-
него кампуса. Оно состоялось в Иннополисе в формате 
панельной дискуссии, где главными спикерами высту-
пили глава Республики Татарстан и ректор Президент-
ской академии. 

_________________________________________
Текст: Виктория Кондрашова

Фото из архива Летнего кампуса Президентской академии

В Татарстане, в комплексе «Свияжские холмы», про-
шёл XI международный Летний кампус Президент-
ской академии, который является уникальным об-

разовательным проектом для молодёжи. Его участниками 
стали представители всех филиалов РАНХиГС, студенты 
вузов Татарстана, новых присоединённых территорий и 14 
государств. Липецкий филиал Президентской академии 
представляли руководитель студенческого медиацентра 
Виктория Кондрашова и заместитель председателя студен-
ческого совета Любовь Соколова.

Яркие личности для лучших студентов
Около 200 лучших студентов страны работали над лич-

ностным ростом и продумывали траекторию своего разви-
тия. А ещё учились действовать в команде и разбирались, 
как личность влияет на общество и мир в целом. В течение 
двух недель участники Летнего кампуса посетили более 30 
лекций, семинаров, мастер-классов и тренингов от пред-
ставителей органов государственной власти, крупнейших 
компаний, ведущих экспертов и учёных. 

На встрече в формате «Открытый микрофон» офи-
циальный представитель МИД России Мария Захарова 
призналась, что сначала мечтала стать детским врачом, 
дипломатию же выбрала, решив идти по стопам отца. Ос-
новной темой выступления стало налаживание взаимоот-
ношений со странами Африки и важность участия в ШОС 
(Шанхайской организации сотрудничества). Мария Заха-
рова сообщила своё видение траектории развития спорта 
— в ближайшие 20 лет наивысшего развития получит па-
ралимпийское движение.

Глава Татарстана Рустам Минниханов и ректор  
РАНХиГС, генеральный директор АНО «Россия — страна 
возможностей» Алексей Комиссаров делились управленче-
скими наработками, учили делегировать полномочия. На 
вопрос о расширении направлений обучения Комиссаров 
ответил, что уже сейчас в РАНХиГС действует около 4 000 
обучающих программ, но будут добавляться и новые.

О международном молодёжном сотрудничестве ребя-
там рассказали заместитель директора ИПиНБ по меж-
дународным связям Валерий Смирнов и руководитель 
проектного офиса «Россия — БРИКС» Татьяна Ившина. 
Вице-президент SuperJob Амир Сараков говорил о старте 
карьеры для студентов. С Николаем Пивненко обсуждали 
информационную войну, лженовости и медиаграмотность. 

Космическое право и сотрудничество
Ребята не только слушали экспертов, но и активно 

спрашивали. Так, у космонавта-испытателя Андрея Баб-

 Липчанки Любовь Соколова и Виктория Кондрашова  
 стали участницами Летнего кампуса Президентской академии 

 Спикерами форума стали глава Татарстана  
 Рустам Минниханов и ректор РАНХиГС Алексей Комиссаров 

 XI Летний кампус собрал в Татарстане около 200 студентов —  
 представителей всех филиалов РАНХиГС, вузов Татарстана, новых присоединённых территорий и 14 государств 

 На Летнем кампусе проходил Парад флагов.  
 Липецкую область представила Виктория Кондрашова 
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ДЭГ: ТАЙНА ГОЛОСОВАНИЯ  
И ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ
В этом году Липецкая область впервые применит систему дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ)

С выше 21 тысячи липчан подали 
заявление на участие в ДЭГ на сен-
тябрьских выборах. Дистанционное 

электронное голосование будет опробовано 
в 25 регионах страны — там ДЭГ выбрали 
более 800 тысяч человек. К новому виду го-
лосования на местах относятся с недовери-
ем. Вроде бы здорово: сидишь дома и не за-
висишь от работы избирательного участка, 
внимательно изучаешь бюллетени, а потом 
нажал на кнопочку и проголосовал за своего 
кандидата. Но как будет посчитан твой го-
лос, не потеряется ли он в электронных мас-
сивах и не переголосуют ли за тебя? Нака-
нуне выборов ЦИК России провела большую 
видео-пресс-конференцию, где на вопросы 
региональных журналистов ответили раз-
работчики ДЭГ и глава Центризбиркома 
Элла Памфилова.

Подделка невозможна
Первыми вопрос задали липецкие жур-

налисты. Он касался неизменности ре-
зультатов дистанционного электронного 
голосования, ведь зачастую противники 
ДЭГ говорят о том, что при электронном 
голосовании можно заранее спланировать 
результат. 

— Если бы стояла задача спланировать 
результат, то в электронном голосовании 
участвовали бы не 25 регионов, а все 89, — 
с сарказмом заметил заместитель председа-
теля ЦИК Николай Булаев.

Разработчик федеральной платфор-
мы ДЭГ Юрий Сатиров сравнил механизм 
электронного голосования с электронной 
подписью, которая стала очень популярна  
в России и только в прошлом году использо-
валась 2 млн 700 тысяч раз. 

— Электронная подпись обеспечивает 
неизменность документа. В основе этого ме-
ханизма лежит криптографическая защита 
информации. ДЭГ также базируется на тех-
нологиях криптографической защиты и об-
работки информации, которая обеспечивает 
неизменность информации на электронном 
бюллетене от момента, когда избиратель 
проголосовал, до подсчёта голоса и ито-
гов выборов, — пояснил Юрий Сатиров. —   
В системе предусмотрено, что все действия, 
которые производятся членами террито-
риальной избирательной комиссии (ТИК), 
избирателями, отображаются на портале 

наблюдения и доступны и для наблюдате-
лей, и для самого избирателя. Например, 
избиратель может убедиться, что его за-
шифрованный голос учтён в системе. Но то, 
что это именно его голос, знает только сам 
избиратель. Ни система, ни наблюдатель, 
ни член ТИК не знают, кому принадлежит 
этот голос. 

Также невозможно с помощью ДЭГ про-
голосовать дважды или за кого-то. Как рас-
сказал Юрий Сатиров, для взлома ДЭГ при-
глашали хакеров, устраивали специальный 
конкурс, чтобы они обнаружили слабые ме-
ста системы, но таких не оказалось. 

— При использовании ДЭГ невозмож-
но проконтролировать, как человек про-
голосовал. Мы способны в полной мере 
обеспечить безопасность и надёжность 
системы, тайну голосования и тотальный 
общественно-гражданский контроль за его 
ходом, — заверила Элла Памфилова.

16 тысяч наблюдателей
Контроль действительно будет тоталь-

ным. Кроме экспертной группы, которая 
следит за электронным голосованием  
в Общественной палате, в каждом регионе 
в ТИК ДЭГ будут находиться свои наблю-
датели. Третья группа наблюдателей ра-
ботает на портале наблюдения удалённо. 

— Кроме того, каждый зарегистриро-
ванный кандидат может через «Госус-
луги» или портал наблюдения зареги-
стрировать до трёх наблюдателей. Таким 
образом, нет никаких административных 
барьеров, никто не сможет отфильтро-
вать наблюдателей, — пояснила Элла 
Памфилова.

— При такой схеме потенциально на-
блюдателями смогут стать 16 тысяч че-
ловек, — заявил председатель ТИК ДЭГ 
Олег Артамонов. — Они будут наблюдать 
за голосованием в течение всех трёх дней 
голосования, а также за день до нача-
ла голосования, когда проверяются все 
технические моменты, и после подсчёта 
голосов, чтобы проверить, что в системе 
ДЭГ всё нормально.

Такая максимальная открытость нуж-
на для продвижения электронного голо-
сования, не скрывает Элла Памфилова. 
Страна у нас действительно очень боль-
шая. Много отдалённых точек, где доста-
точно трудно организовать традиционное 
голосование. К тому же ЦИК уже готовит-
ся к президентским выборам. Правда, ДЭГ 
будет использоваться в 2024 году только  
в 30 регионах, где выборы с помощью 
дистанционного электронного голосова-
ния прошли или в этом году, или раньше. 
Поэтому, подчеркнула Элла Памфилова, 
ЦИК будет очень трепетно реагировать на 
все заявления о принуждении к ДЭГ. На 
сегодняшний день поступило уже девять 
обращений, правда, половина из них ано-
нимная. Но по всем будет проведена про-
верка правоохранительными органами, 
заявила Памфилова.

Дистанционно,  
но только в России

Единственная огорчительная новость 
для тех, кто в дни голосования будет за 
границей, они не смогут проголосовать  
с помощью ДЭГ. Россия вынуждена пойти 
на эти меры, чтобы защитить свои выборы 
от иностранного вмешательства. 

— К вам соседи через забор ломятся? 
Нет! Вот так же и с ДЭГ. Дать возможность 

голосовать за рубежом то же самое, что  
в заборе проломить дырку, и пусть все хо-
дят, — пояснил Николай Булаев.

Проверка системы
Финальное тестирование системы ДЭГ 

на федеральной платформе пройдёт 30–31 
августа. В нём смогут принять участие все, 
кто подал заявку на участие в ДЭГ и по-
лучил подтверждение от системы. Подать 
заявку на участие в выборах с помощью 
ДЭГ можно до 4 сентября. Отозвать свою 
заявку можно за три дня до первого дня 
голосования. 

_________________________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: ЦИК России и Липецкая областная  
избирательная комиссия

Сергей Елманов,   
председатель 
Липецкой областной 
избирательной 
комиссии: 
— На данный момент 
мы получили почти 
21 тысячу заявлений 

о голосовании дистанционно на 
предстоящих дополнительных 
выборах депутата Госдумы. 
Интернетом у нас покрыто более 
90% территории региона. Для 
тех, кто по каким-то причинам не 
сможет проголосовать со своего 
устройства, мы предусмотрели 250 
специально оборудованных мест 
на избирательных участках, где 
можно будет заполнить электронный 
бюллетень.

ДЭГ В ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ

Все новости Липецкого 
избиркома при переходе 
по QR-коду  

«
«

МЫ СПОСОБНЫ В ПОЛНОЙ МЕРЕ ОБЕСПЕЧИТЬ 
БЕЗОПАСНОСТЬ И НАДЁЖНОСТЬ СИСТЕМЫ, ТАЙНУ 

ГОЛОСОВАНИЯ И ТОТАЛЬНЫЙ ОБЩЕСТВЕННО-
ГРАЖДАНСКИЙ КОНТРОЛЬ ЗА ЕГО ХОДОМ

Все новости ЦИК России 
доступны в ТГ-канале  
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О ДЭГ в вопросах и ответах

Для жителей новых регионов России, которые 
сейчас находятся в Липецкой области, образовали 
три экстерриториальных избирательных участка.  
Голосование пройдёт в течение четырёх дней:  
с 1 по 4 сентября. Избираются составы Народных 
Советов ДНР и ЛНР, Херсонской областной думы  
и Законодательного Собрания Запорожской области.  
Все участки будут находиться в Доме творчества 
«Городской» имени Шмакова (ул. Космонавтов, 2).  
С 1 по 3 сентября экстерриториальные участки будут 
работать с 8:00 до 20:00, а 4 сентября — с 8:00 до 15:00.  
Для удобства избирателей в районах области 
будет организовано выездное голосование. 
Маршруты следования избирательных комиссий 
прорабатываются. Запланировано посещение 
пунктов временного размещения граждан.  
Вопросы, связанные с организацией голосования, 
можно задать по телефону: 27-63-09.

ВЫБОРЫ НА НОВЫХ ТЕРРИТОРИЯХИ збиратели 24 регионов России будут голосовать 
онлайн с использованием Федеральной плат-
формы ДЭГ, специально разработанной по заказу 

ЦИК России, на специальном портале vybory.gov.ru. 
Для участия в дистанционном электронном голосова-

нии избирателям необходимо подать заявление об уча-
стии в ДЭГ через портал «Госуслуги». 

В личный кабинет придёт уведомление с результатом 
рассмотрения заявления. Если результат «Учтено ЦИК 
России» — ваш статус участника ДЭГ подтверждён.

В дни голосования авторизуйтесь на портале ДЭГ с по-
мощью учётной записи «Госуслуг», ознакомьтесь с техни-
ческими условиями проведения ДЭГ, подтвердите свою 
личность и получите доступ к электронному бюллетеню.

— Какие сроки подачи заявлений?
— Заявление можно подать не позднее чем за три дня 

до первого дня голосования в личном кабинете на порта-
ле «Госуслуги».

В Липецкой области голосование проводится с 8 по 10 
сентября. Заявление можно подать до 23:59 4 сентября.

— Почему может быть недоступна подача заявле-
ния?

— Подача заявления невозможна, если:
• вы младше 18 лет и не достигнете совершеннолетия 

до 10 сентября 2023 года;
• ваша учётная запись или номер телефона на портале 

«Госуслуги» не подтверждены;
• данные в вашем профиле на портале «Госуслуги» не 

сопоставлены с данными регистра избирателей, участни-
ков референдума;

• у вас есть поданное через портал «Госуслуги» заяв-
ление о выборе избирательного участка по месту нахож-
дения.

— Что делать, если подали заявление, но планы из-
менились?

— Вы можете отозвать заявление в личном кабинете 
на портале «Госуслуги». Для этого необходимо перей-
ти на страницу ранее поданного заявления на портале  
«Госуслуги» и нажать на кнопку «Отозвать заявление».

— Что делать, если после подачи заявления мои 
данные изменились?

— Идентификация избирателя проводится с исполь-
зованием подтверждённой учётной записи на портале 
«Госуслуги», поэтому при изменении данных нужно об-

новить их в личном кабинете на «Госуслугах» и дождать-
ся завершения проверки в МВД России.

Список участников ДЭГ перед загрузкой в систему бу-
дет проверяться в МВД России на предмет действитель-
ности паспортных данных и адресов регистрации. Если 
ваши данные по результатам проверки будут действи-
тельны, тогда вы сможете проголосовать.

— В какое время можно проголосовать?
— Возможность принять участие в голосовании на 

портале ДЭГ будет доступна круглосуточно во все дни 
его проведения. В Липецкой области голосование прово-
дится с 8:00 8 сентября до 20:00 10 сентября. Вы сможете 
проголосовать в удобное для вас время.

— Как проголосовать на портале ДЭГ?
— В дни голосования на главной странице портала ДЭГ 

будет доступна кнопка для перехода к голосованию. При её 
нажатии вам будет предложено авторизоваться с использо-
ванием учётной записи портала «Госуслуги».

Также для участия в ДЭГ потребуется подтвердить 
свою личность цифровым кодом из СМС-сообщения, кото-
рый будет направлен на номер мобильного телефона, ука-
занный в вашей учётной записи на портале «Госуслуги».

— Какие технические средства или программы нуж-
ны для голосования?

— Для голосования понадобится персональный ком-
пьютер или ноутбук, подключённый к интернету с уста-
новленным браузером. Также вы сможете проголосовать  
с помощью планшета или смартфона.

Для голосования рекомендуется использовать личные 
устройства, доступ к которым контролируете 
только вы.

Перейдя по QR-коду, вы можете прове-
рить устройство и браузер на соответствие 
минимальным требованиям корректной ра-
боты портала ДЭГ. 

— Если при голосовании пропадёт интернет или раз-
рядится телефон?

— Если пропадёт интернет или разрядится телефон до 
ввода кода подтверждения, вы сможете повторить про-
цесс на любом устройстве.

Если пропадёт интернет или разрядится телефон по-
сле ввода СМС-сообщения с кодом подтверждения, вы 
сможете попробовать пройти процесс ещё раз, но толь-
ко на том устройстве и в том браузере, где был введён 
такой код изначально. В этом случае на странице с до-
ступными вам голосованиями у такого голосования бу-
дет указано: «Вы получили доступ к бюллетеню на этом 
голосовании. Вы сможете вернуться к бюллетеню, если 
используете тот же браузер на том же устройстве и не 
проголосовали ранее».

К тому же в Липецкой области на избирательных 
участках будет создано 250 специально оборудован-
ных мест, где можно будет заполнить электронный 
бюллетень.

— Можно ли голосовать на участке, если передума-
ли участвовать в ДЭГ?

— Избиратель, исключённый из списка на избира-
тельном участке по месту жительства в связи с подачей 
заявления об участии в ДЭГ и не отозвавший его в срок, 
вправе принять участие исключительно в ДЭГ.

Избиратель вправе отозвать заявление не позднее 
24:00 по московскому времени за три дня до первого дня 
голосования.

Для этого необходимо перейти на страницу ранее по-
данного заявления об участии в ДЭГ через портал «Госус-
луги» и нажать на кнопку «Отозвать заявление».

Избиратель может прийти на избирательный участок 
по месту жительства или выбрать удобный избиратель-
ный участок в пределах своего избирательного округа, 
подав заявление о выборе избирательного участка в уста-
новленные сроки.

— Как узнать, что голос учтён?
— Результаты волеизъявления участников ДЭГ неза-

медлительно зашифровываются и сохраняются в виде 
транзакций в блокчейн.

После отправки бюллетеня система предоставляет 
избирателю «квитанцию», которая содержит данные  
о его транзакции, в том числе уникальный номер. По нему  
с помощью специального сервиса на портале наблюдения 
ДЭГ можно будет найти транзакцию и убедиться в её на-
личии в блокчейн.

Тип транзакции «Принят бюллетень» будет означать, 
что транзакция содержит зашифрованный результат воле-
изъявления, а само наличие транзакции — факт её учёта.

— Как обеспечивается тайна голосования при ДЭГ?
— Тайна голосования при ДЭГ обеспечивается путём 

процедуры анонимизации, которая запускается после 
корректного ввода кода подтверждения вашей личности 
при голосовании на портале ДЭГ.

Для обеспечения анонимности происходит отделение 
всех персональных данных избирателя и их замена на 
уникальный код, с помощью которого предоставляется 
доступ к электронному бюллетеню.

В момент голосования система знает ваш уникальный 
код, но не может сопоставить его с вашими данными.

При голосовании ваше волеизъявление зашифровы-
вается на вашем личном устройстве и уже в зашифрован-
ном виде передаётся в систему.

_____________________________
Текст по материалам ЦИК России

Фото: Сергей Паршин

ДИСТАНЦИОННО  
И ЭЛЕКТРОННО
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Школьники из семей участников СВО получат 
выплату на подготовку к учебному году.  
На каждого ученика 1–11 классов по 
распоряжению губернатора Липецкой области 
будет выделено 5 000 рублей. Приём заявлений 
начнётся после утверждения порядка 
предоставления единовременной 
денежной выплаты к началу учебного 
года. Подать документы можно через 
«Госуслуги» или своего соцкуратора 
до 1 ноября 2023 года.

ОФИЦИАЛЬНО

Кличка: Торри
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
активная, рада играм, 
длительным прогулкам 
(выгул только  
на улице).  
Обаятельная, 
любвеобильная,  
добрая девочка.  
Ждёт своих хозяев. 

Кличка: Шарль
Возраст: 1 год
Здоровье:  
кастрирован,  
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
уравновешенный,  
не задиристый.  
Для квартиры  
идеальный вариант.  
Гуляет на поводке.  
Умный, легко  
обучается всему  
новому. 

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Элли
Возраст: 3 месяца
Здоровье:  
обработана  
от паразитов,  
готовится к прививкам, 
по достижении возраста 
будет стерилизована.
Особая история: 
очаровательная 
малышка, спокойная  
и скромная, в клеточке 
сидит тихо, не бедокурит. 
Радуется, когда к ней 
приходят, виляет 
хвостиком и ласкается.

Кличка: Саладин
Возраст: 4,5 года
Здоровье:  
кастрирован, обработан  
от паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
один из самых 
воспитанных  
и интеллигентный 
подопечных приюта. 
Он умный, добрый, 
ласковый, спокойный, 
невероятно красивый  
и обаятельный. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

Липецкая область вошла в число регионов 
с минимальным индексом контрафакта. 
Общественная организация по защите прав 
потребителей «Общественная потребительская 
инициатива» (ОПИ) обнародовала результаты 
сравнительного исследования объёмов 
незаконного оборота потребительской 
продукции в российских регионах. Исследование 
проводилось в отношении таких подлежащих 
обязательной маркировке товаров, как табак, 
обувь и парфюмерия. Маркировка на них введена 
с 2019 года. К 2024 году планируется сделать 
маркировку для всех без исключения товаров. 

В Липецкой области отмечен достаточно  
низкий уровень контрафакта. В категории  
«табак» — 0,15%, в категории «обувь» — 0,81%,  
в категории «парфюмерия» — 0,63%. Индекс 
менее 1 означает, что доля нелегальной 
продукции в регионе меньше его доли в обороте 
розничной торговли, что свидетельствует 
об эффективности принимаемых усилий по 
противодействию незаконному обороту. 
Благодаря введению системы маркировки 
большинство регионов успешно препятствует 
сбыту нелегальной продукции рассматриваемых 
категорий. 

Утверждён календарь праздничных  
выходных на 2024 год: 
● новогодние праздники: 30 декабря–8 января;  
● День защитника Отечества: 23–25 февраля;  
● Международный женский день: 8–10 марта;  
● Праздник Весны и Труда: 28 апреля–1 мая;  
● День Победы: 9–12 мая;  
● День России: 12 июня;  
● День народного единства: 3–4 ноября.  
Таким образом, дополнительно в 2024 году мы 
будем отдыхать 26 дней. 

Девять проектов нашего региона представлены  
на всероссийском конкурсе ДОСТИЖЕНИЯ.РФ. Среди 
них — первый в России завод электромобилей 
«Моторинвест», фестиваль исторической 
реконструкции «Русборг», парк «Кудыкина гора». 
Проголосовать за лучший проект можно на 
официальном сайте конкурса, перейдя по QR-коду. 
Конкурс ДОСТИЖЕНИЯ.РФ реализуется в рамках 
подготовки международной выставки-форума 
«Россия». Его цель — рассказать о том,  
чего уже достигла наша страна в XXI веке,  
дать возможность каждому ознакомиться  

с научным, технологическим и культурным 
потенциалом нашей Родины.

Этнографическое путешествие по Липецкой земле 
завоевало первое место на XII межрегиональном 
творческом фестивале славянского искусства 
«Русское поле», которое прошло в музее- 
заповеднике «Коломенское». 

В туре собраны уникальные народные традиции, 
внесённые в реестры объектов нематериального 
культурного наследия народов России и Липецкой 
области: этнографический праздник «Волченские 
узоры» с картинами из цветного песка, добровская 
игрушка и яркие «колыбельские бабушки» из 
Чаплыгинского района, их песенная традиция  
и костюмы. На десерт будет немецкая пекарня  
Guten Tag. Тур запустят в следующем сезоне.  
А пока выбирайте поездки и экскурсии  
на едином туристическом портале  
и путешествуйте по Липецкой земле! 

МИНИМУМ КОНТРАФАКТА

ФОРМА ДЛЯ ДЕТЕЙ УЧАСТНИКОВ СВО ВЫХОДНЫЕ-2024

ГОЛОСУЕМ ЗА ЛИПЕЦКОЕ

ЗНАКОМСТВО С ЛИПЕЦКОЙ ЗЕМЛЁЙ
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ЧИСТО ПОСРЕДНИКИ
Чёрные риелторы утверждают, что оказывали услугу потерпевшим.  
Суд оценил её в 15 лет строгого режима

П отребовалось почти два года, что-
бы поставить окончательную точку  
в деле о группе чёрных риелторов, 

которые похищали в Липецке людей и за-
ставляли их подписывать документы о про-
даже квартир (см. статью «Свобода за квар-
тиру» в № 22 от 7 июня 2021 года). 

Правобережный суд начал рассматри-
вать это дело в июне 2021-го. В августе  
2023-го в Липецком областном суде огла-
сили приговор. 43-летнего Владимира Бу-
дюкина и 34-летнего Владимира Мусатова 
суд признал виновными в вымогательстве 
по предварительному сговору (п. «б» ч. 3 
ст. 163 УК РФ), похищении людей с угрозой 

которые любят выпить. Их похищали, 
запугивали и заставляли подписать 
договор о продаже. Подельники про-
давали квартиры своих жертв, а взамен 
покупали жильё суперэкономкласса: 
комнату в общежитии или развалюшку 
в деревне. 

На суде так и сказали, что виновны-
ми себя не признают, так как всего-на-
всего оказывали посреднические услуги 
при продаже одного жилья и покупке 
другого. В результате таких услуг за 
два года они заработали более 3 млн 
рублей. Жертвами преступников стали 
двое липчан.

«

«

ПОДЕЛЬНИКИ ПРОДАВАЛИ КВАРТИРЫ 
СВОИХ ЖЕРТВ, А ВЗАМЕН ПОКУПАЛИ ЖИЛЬЁ 

СУПЕРЭКОНОМКЛАССА: КОМНАТУ В ОБЩЕЖИТИИ 
ИЛИ РАЗВАЛЮШКУ В ДЕРЕВНЕ

Самое громкое дело о чёрных 
риелторах в Липецке прогремело 
в 2011-м. Были ликвидированы две 
банды. В руки правосудия попали 
сразу 10 чёрных риелторов. В их 
задержании участвовало больше 
200 силовиков. Широкомасштабную 
операцию липецкая полиция 
проводила совместно  
с Управлением ФСБ России по 
области и 28-м отделом ГУУР МВД 
России. 
Жертвами чёрных риелторов 
становились неженатые  
и злоупотребляющие спиртным 
мужчины, имевшие собственную 
квартиру. По данным следствия, 
одной из распространённых схем 
отъёма квартиры была фиктивная 
женитьба. После свадьбы жертву 
заставляли переписать квартиру 
на жену. Чтобы мужчина был 
сговорчивей, его поили спиртным 
с психотропными веществами. 
Молодожёна вывозили подальше от 
Липецка и бросали или держали  
в рабстве. 

ЧЁРНАЯ БАНДА

ников удалось после жалобы тёти вто-
рого потерпевшего. Она узнала, что пле-
мянник при странных обстоятельствах 
лишился городского жилья, и обратилась 
в полицию. Тогда и выяснилось, что Бу-
дюкин и Мусатов уже не в первый раз 
проворачивают подобные квартирные 
сделки. А за Будюкиным вообще тянется 
тяжёлый криминальный шлейф, и пре-
ступления против чужого имущества для 
него не в новинку.

Преступление и наказание
По совокупности преступлений суд 

назначил каждому из подсудимых на-
казание в виде 15 лет лишения свободы  
в колонии строгого режима с ограниче-
нием свободы на 1 год 8 месяцев. 

Приговор осуждённые выслушали 
спокойно. Если в начале процесса лиц 
своих не скрывали, то сейчас прикры-
вались медицинскими масками. Муса-
тов усиленно натягивал капюшон на 
голову. От каких-либо комментариев 
журналистам они отказались. Казалось, 
до последнего не верили в столь стро-
гое наказание, как мантру, твердя, что 
оказывали посреднические услуги. Но, 
видимо, знание УК всё же подвело быв-
шего полицейского. Владимира Мусато-
ва на основании ст. 48 УК РФ суд лишил 
звания «лейтенант полиции».

Иски потерпевших суд удовлетво-
рил частично. В пользу потерявшего 
двухкомнатную квартиру осуждённые 
должны выплатить 1 млн 630 тысяч ру-
блей материального ущерба и 150 тысяч 
в счёт компенсации морального вреда.  
В пользу второго потерпевшего, поте-
рявшего однокомнатную квартиру, —  
1 млн 270 тысяч рублей материального 
ущерба и 400 тысяч за моральный вред. 

Приговор был оглашён 22 авгу-
ста и может быть обжалован в течение  
10 дней.

___________________________
Текст: Влад Вешняков

Иллюстрация: Виктория Папина

применения насилия (п. «а», «в», «з» ч. 2 
и п. «в» ч. 3 ст. 126 УК РФ). 

Вместо квартиры комната
Отработанных схем у чёрных риелто-

ров несколько, начиная от покупки доли  
в квартире и подлога договора, заканчивая 
оформлением займа под залог квартиры  
и банальным грабежом после продажи. 

Липчане Будюкин и Мусатов при-
думали новую. В каче-

стве жертв выбира-
ли единоличных 

собственников, 

Шантаж семьёй
Первую жертву подельники похи-

тили прямо с улицы 15 мая 2019 года. 
52-летнего мужчину запихнули в маши-
ну на проспекте Мира и привезли в не-
известную квартиру. Там почти сутки за-
пугивали: если он не подпишет договор 
о продаже «двушки» на улице Недели-
на, то очень сильно пострадают его сын 
и жена. Уже 16 мая в отделении МФЦ за-
регистрировали сделку купли-продажи. 
А несчастный мужчина получил взамен 
двухкомнатной квартиры, оценённой  
в 2 млн рублей, комнату в общежитии 
стоимостью 370 тысяч.

Похищение с продолжением
Второй жертвой крими-

нального дуэта стал 
27-летний мужчина.  

У него была одно-
к о м н а т н а я 

кварти-

ра на улице Опытной. По счетам мужчи-
на платил нерегулярно. 

7 февраля 2020 года Будюкин и Муса-
тов пришли к нему под видом полицей-
ских и предложили проехать в МФЦ для 
выяснения вопросов о задолженности по 
коммунальным платежам. Но из МФЦ 
подельники повезли его не домой, а на 
квартиру к своим знакомым. 

Мужчина почувствовал неладное  
и попытался сбежать. Он выпрыгнул из 
окна третьего этажа. Беглец травмировал 
позвоночник, сломал ногу и кости таза. 
На какое-то время от своих преследова-
телей он укрылся в больнице. Но сразу 
после выписки к нему нагрянули вновь. 

22 июля 2020-го Мусатов и Будюкин 
перевезли мужчину в общежитие, где 
держали несколько дней. Тот потерял 
паспорт. Преступники помогли его вос-
становить. 30 июля по отработанной схе-
ме чёрные риелторы продали за 1,4 млн 
однокомнатную квартиру потерпевшего, 
а взамен за 130 тысяч рублей купили ему 
домик без удобств в Долгоруковском рай-
оне. По мнению преступников, разница  
в 1 млн 270 тысяч стала полноправной 
платой за их посреднические услуги.

Скорость, с какой чёрные риелто-
ры проворачивали сделки, наводит на 
мысль, что к ним они готовились заранее 
и уже имели покупателей на квартиры, 
которые их бывшие несчастные собствен-
ники и не собирались продавать. 

Вмешалась тетя
Сколько бы ещё действовал этот 

криминальный дуэт, неизвестно. Сами 
потерпевшие даже не собирались обра-
щаться в полицию. Возможно, бывший 
участковый Владимир Мусатов умело за-
морочил голову несчастным и так сильно 
запугал, что те даже не смели обратить-
ся за помощью. По мнению следователя 
по особо важным делам СУ СК России по 
Липецкой области Романа Кочанова, ко-
торое он высказал ещё в 2021 году, когда 
дело передали в суд, Мусатов был уволен 

из полиции «по отрицательным 
мотивам», но «в силу службы 

имел опыт взаимодействия  
с неблагополучными и асо-

циальными элементами, 
что, вероятно, помо-

гало ему работать со 
своими жертвами». 

Задержать 
преступ-

КРИМИНАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

З акончилось лето. Для некоторых 
детей это время нового, интерес-
ного периода — начала обучения 

в школе. Малыши волнуются, родители 
готовятся к школе и задаются вопро-
сом: «Как позаботиться о здоровье пер-
воклашки?»

Страховая компания «СОГАЗ-Мед» 
рекомендует не пренебрегать плановы-
ми медицинскими осмотрами детей.  
В Приказе Минздрава России от 
10.08.2017 № 514н «О Порядке прове-
дения профилактических медицинских 
осмотров несовершеннолетних» утверж-
дены новые правила прохождения деть-
ми медосмотров. Ребёнку в возрасте 
6-ти лет (т. е. ещё перед поступлением 
в школу) рекомендовано пройти плано-
вую диспансеризацию, в которую входят 
осмотры следующими специалистами: 

● педиатр, 
● невролог, 
● детский хирург, 
● детский стоматолог, 
● травматолог-ортопед, 
● офтальмолог, 
● оториноларинголог,
● психиатр детский, 
● акушер-гинеколог,
● детский уролог-андролог.
А также анализы: 
● общий анализ крови и мочи, 
● ультразвуковое исследование ор-

ганов брюшной полости (комплексное)  
и почек,

● эхокардиография, электрокардио-
графия. 

Плановые обследования помогут 
определить группу здоровья ребёнка, 
наличие противопоказаний к занятиям 
физкультурой, уровень зрения (чтобы 
при необходимости сидеть ближе к до-
ске) и другие важные аспекты, оказы-
вающие влияние на процесс обучения  
и адаптации в школе. 

Данные о проведении профилакти-
ческого осмотра вносятся в историю 
развития ребёнка и учётную форму  

«СОГАЗ-МЕД»: К ШКОЛЕ ГОТОВЫ! 

Страховая компания «СОГАЗ-Мед» — лидер системы ОМС. 44 млн 
человек, проживающих в 56 регионах РФ и г. Байконур, являются нашими 
застрахованными. 25 лет успешной работы позволяют на высоком уровне 
контролировать качество медицинского обслуживания и восстанавливать 
нарушенные права граждан. 

СПРАВКА О КОМПАНИИ:

АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед». Лицензия ОС № 3230-01. Реклама.

№ 030-ПО/у-17 «Карта профилакти-
ческого медицинского осмотра несо-
вершеннолетнего», которая хранится  
в медицинской организации в течение  
5 лет. При необходимости этот доку-
мент выдаётся на руки несовершенно-
летнему (его родителю или иному за-
конному представителю), в том числе 
для последующего представления в об-
разовательные учреждения.

Кроме профилактических осмотров 
важно помнить о соблюдении режима 
дня для поддержания здоровья перво-
классника: полноценное питание, сон 
не менее 10 часов в сутки, умеренные 
физические нагрузки. Хорошо вос-
станавливают эмоциональное благо-
получие ребёнка прогулки на свежем  
воздухе. 

Нежелательно совмещать поступле-
ние в первый класс с введением допол-
нительных образовательных секций. 
Само начало школьной жизни считает-
ся стрессом для 6–7-летних детей. Если 
малыш не будет иметь возможности гу-
лять, отдыхать, делать уроки без спеш-
ки, у него могут возникнуть проблемы 
со здоровьем. Поэтому, если дополни-
тельные занятия кажутся необходимой 
частью воспитания ребёнка, начните их 
посещение за год до начала учёбы или со 
второго класса.

Переход из дошкольного в школь-
ное звено считается самым сложным 
этапом в жизни каждого ребёнка. Пом-
ните, что продолжительность и степень 
адаптации индивидуальны и зависят от 
личностных особенностей первокласс-

ника. Прислушайтесь к рекомендациям  
«СОГАЗ-Мед» и будьте здоровы. 

Генеральный директор АО «Стра-
ховая компания «СОГАЗ-Мед» Толстов 
Дмитрий Валерьевич отмечает: «Стра-
ховые медицинские организации по-
могают людям узнать о своих правах  
в системе ОМС и воспользоваться ими. 
Мы верим, что повышение правовой 
грамотности застрахованных приведёт 
к улучшению качества медицинского 
обслуживания и позволит всей системе 
обязательного медицинского страхова-
ния выйти на более высокий уровень. 
Ответственное отношение к своему здо-
ровью — личное дело каждого, а наша 
задача — помочь людям узнать о своих 
правах и получить качественную бес-
платную медицинскую помощь». 

«СОГАЗ-Мед» напоминает о том, что 
в соответствии с частью 2 статьи 16 Феде-
рального закона от 29.11.2010 № 326-ФЗ 
«Об обязательном медицинском стра-
ховании в Российской Федерации» за-
страхованные лица обязаны уведомить 
страховую медицинскую организацию об 
изменении фамилии, имени, отчества, 
данных документа, удостоверяющего 
личность, места жительства в течение од-
ного месяца со дня, когда эти изменения 
произошли. 

Полис ОМС подлежит обязательному 
переоформлению при: изменении фа-
милии, имени, отчества, пола или даты 
рождения. Стоит отметить важность для 
застрахованных лиц своевременного об-
новления личных данных, в т. ч. контакт-
ных (телефона и электронной почты), 
предоставленных страховой медицин-
ской организации при оформлении поли-
са. Актуализировать личные контактные 
данные в страховой медицинской орга-
низации необходимо для своевремен-
ного информирования застрахованных  
о возможности пройти бесплатные про-
филактические мероприятия (профилак-
тические медицинские осмотры, диспан-
серизацию). 
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Ярко-рыжий песок утрамбован, местами уже засыпан 
щебнем, рабочие старательно укладывают сверху 
армирующую металлическую сетку и заливают бе-

тоном. Как многослойный пирог, готовится основание под 
тротуары и парковку около железнодорожного вокзала. 
Несколько недель назад здесь началась масштабная рекон-
струкция, которую ведёт ОАО «РЖД».

К играм готовы
5 сентября Липецк примет участников III Международ-

ных инклюзивных игр. Именно железнодорожный вокзал 
станет местом их встречи. Поэтому глава Липецка Евгения 
Уваркина лично приехала проверить ход работ.

— К благоустройству приступили 1 августа после того, 
как «Квадра» закончила здесь прокладку теплотрассы, 
которую делают в рамках комплексного развития города. 
Эта ветка будет питать теплом район Нестерова — Кача-
лова, где стартует проект реновации, — доложила мэру 
начальник отдела социально значимых проектов город-
ского центра развития Евгения Томилова. — Первый этап 
реконструкции привокзальной площади будет завершён 
к 5 сентября, к дате начала III Международных инклюзив-
ных игр. Второй — до конца сентября. Ещё часть работ 
будет выполнена в ноябре. 

За несколько месяцев на привокзальной площади 
уложат плиточное покрытие, установят малые архитек-
турные формы, лавочки, сделают дизайнерское освеще-
ние и озеленение.

Крайний кто?
Глава города поинтересовалась, решена ли на время ре-

конструкции проблема с очередями при входе на вокзал. 
Ещё недавно, чтобы выйти на платформу или в город, лип-
чане отстаивали чуть ли не получасовые очереди. 

— Да, такая проблема была, — ответила Евгения Томи-
лова. — Это связано с тем, что ужесточились требования по 
антитеррористической безопасности, и теперь, чтобы войти 
в здание вокзала и на перрон, нужно пройти досмотровые 
рамки. А их установлено всего две, что и создало эффект 
бутылочного горлышка, когда поток пассажиров, которые 
приезжают и уезжают, сталкивался в одном месте. РЖД 
сделали дополнительные пункты выхода с перрона. Так мы 
смогли развести потоки и свести очереди к минимуму. Рас-
сматривается возможность установки ещё одного пропуск-
ного пункта на вход, который будет не в здании вокзала, 
а с правой его стороны, ближе к перрону. 

То, что сейчас очередей нет, подтверждают и сами 
липчане. 

— Мне по работе приходится часто перемещаться на по-
езде. Раз в неделю, это точно. Иногда и больше, — рассказал 

СТАНЦИЯ ЛИПЕЦК
Реконструкцию привокзальной площади завершат в ноябре

ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

«Первому номеру» Михаил. — В июне чуть не опоздал на 
рейс, в очереди минут 20 отстоял, пока смог выйти на пер-
рон. Таких, как я, было много. Кто-то говорил, что больше 
часа стояли. А сегодня прошёл свободно.

Входные ворота
Евгения Уваркина отметила, что благоустройство при-

вокзальной площади назрело уже давно. Липчане неодно-
кратно обращались с просьбой привести её в порядок, ведь 
вокзал — это входные ворота. И гости судят о городе именно 
по ним.

— С архитекторами РЖД прорабатывали проект так, 
чтобы максимально обеспечить доступную среду. Будем 
делать пандус вдоль всего правого крыла здания, — поде-
лилась Евгения Томилова. — Это позволит людям с ограни-
ченными возможностями самим попасть внутрь вокзала, 
удобно и для мам с колясками. Да и другим пассажирам не 
придётся нести чемодан в руках, а можно будет провезти 
его по пандусу.

Чугунный акцент
На площади перед главным входом сделают особый 

акцент, который архитекторы придумали специально для 
Липецка. 

— Липецк — город индустриальный, известен метал-
лургическим производством, поэтому нам хотелось как-то 
отразить это в своём проекте, — рассказала представитель 
компании «РЖД». — Так появилась чугунная плита раз-
мером три на три метра с изображением карты Липецкой 
области и гербами Липецка и районов. Она будет символи-
зировать центр — сердце региона, откуда берут начало пути 
во все районы области. Её специально для этого проекта 
отольют на заводе «Свободный сокол».

Продолжение следует
Благоустройство привокзальной площади — это только 

начало масштабной реконструкции всего железнодорож-
ного узла. Планируется, что уже в следующем году РЖД 
приступит к проектированию реконструкции путепровода, 
который служит не только выходом на платформы, но и пе-
реходом из центральной части города на улицу Опытную.

— Реализация проекта планируется на 2025–2026 годы, 
— пояснила Евгения Уваркина. — А на следующий год за-
планированы работы на фасаде здания вокзала. Предста-
вители РЖД сделали экспертизу, в некоторых местах не-
обходимо будет его укрепить. Кроме этого, надо привести  
в порядок часы над главным входом. Надеемся, что это 
тоже удастся сделать. Общая концепция вокзала меняться 
не будет.

Ждёт преображение и парковка с левой стороны вокза-
ла. Её, пока идут работы на других участках привокзальной 
площади, используют как место хранения техники и строй-
материалов. Возможно, там будет организован своего рода 
автохаб. 

Глава города раскрыла секрет, что уже сейчас специа-
листы делают экономический расчёт, как можно пересмо-
треть межмуниципальные маршруты, чтобы человек мог 
приехать на железнодорожный вокзал и удобно поехать на 

автотранспорте не только по городу, но и по области 
и даже в соседние регионы.

_________________________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: Александра Пастушенко

— Мы понимали, что площадь относится непосред-
ственно к зданию вокзала ЮВЖД, проводить какие-либо 
работы город здесь не может. Поэтому вышли на перегово-
ры с руководством РЖД, — прокомментировала глава горо-
да. — Несмотря на непростые корпоративные процедуры по 
инвестиционной программе, нам пошли навстречу. Работы 
по благоустройству перенесли с 2025 года на этот. Я считаю, 
что это наша совместная победа. 

Рекомендации учтены
При проектировании благоустройства привокзаль-

ной площади специалисты учли рекомендации между-
народного технического эксперта по безбарьерной среде 
Натальи Крель. Она специально приезжала в Липецк из 
столицы, чтобы оценить текущее состояние вокзала. 

«

«

ПРОРАБАТЫВАЛИ 
ПРОЕКТ ТАК, ЧТОБЫ 

МАКСИМАЛЬНО ОБЕСПЕЧИТЬ 
ДОСТУПНУЮ СРЕДУ
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ПО ЛИНИИ ЛЮБВИ

ТРУДОВЫЕ ДИНАСТИИ

Больше 100 лет династия Куренковых работает  
в трамвайном депо 

В далёкие 1970-е семья Куренковых обосновалась  
в двухэтажном общежитии на улице 9 Мая, ря-
дом с депо № 1. Глава семьи Николай Николае-

вич работает в должности слесаря подвижного состава 
и уже 45 лет следит за состоянием вагонов. 

Снятся мне трамваи 
Каждую ночь перед выходом состава сотрудники 

депо проверяют тормоза, агрегаты. Если есть поломка, 
её сразу устраняют или же передают дневной смене — 
на линию выпускают только исправный транспорт. 

За свой труд Николай Николаевич награждён мно-
гочисленными грамотами от администрации города  
и городского Совета депутатов, нагрудным знаком 
Министерства транспорта «100 лет Российскому трам-
ваю», ему присвоено звание «Почётный работник гор-
электротранспорта». 

— Работаю здесь всю жизнь. Не могу без депо! Три 
года назад ушёл на пенсию. И, представля- ете, 
стали трамваи мне во сне сниться: что 
на работу выхожу, заявления пишу, что-
то осматриваю, подкручиваю… Так и вернулся, 
снова тружусь вместе со всеми, — смеётся Николай Ни-
колаевич. 

«Зайчики» в трамвайчике
Его жена Галина Егоровна 13 лет проработала  

в службе энергохозяйства дежурной 
тяговой подстанции. 
В депо электро-
м о н т ё -

В честь 320-летия Липецка рассказываем о трудовых 
династиях. В этом номере о тех, кто посвятил себя 
трамвайному делу.  
Для Липецка 1960–1970-е ознаменовались бурным 
расцветом трамвайного движения. На 1 января 1974 
года перевозка пассажиров достигла цифры в 52,5 
млн человек — 60% всех перевозок по городу за год. 
Для работников электротранспорта их дело было 
смыслом и профессиональной, и личной жизни —  
в коллективе появлялись новые семьи, давшие 
начало целым династиям. 

На сегодняшний день в Липецк прибыли 10 
низкопольных трамваев по концессионному 
соглашению. В салоне есть специально оборудованное 
место для крепления инвалидных колясок, а двери 
имеют функцию автозажима. Трамваи оснащены 
климат-контролем, электронным табло, USB-зарядками, 
системой контроля за водителями, светодиодной 
подсветкой салона и подножек, валидаторами для 
безналичной оплаты проезда.

УМНЫЙ ТРАМВАЙ

Следует шить
Однако сразу после школы Татьяна выбрала профес-

сию, никак не связанную с делом отца и матери, стала 
швеёй. Шила изделия из шерсти. Но вскоре выясни-
лось, что у девушки на неё сильнейшая аллергия. 

Татьяна переживала. Нужно было уходить с работы, 
ведь на первом месте здоровье. Но куда идти? Как-то 
вечером Николай Николаевич сказал, что в депо осво-
бодилось место обойщика: девушка-специалист ушла  
в декрет. 

— Подумали: хоть это не производство одежды, но 
работа всё же немного связана со швейным делом — 
нужно красиво «одевать» сиденья в вагонах, — говорит 
Татьяна Николаевна. — Принцип похожий: раскрой, по-
шив, починка старой обивки. В коллективе тоже нуж-
на помощь: кому форму подшить, кому спецодежду. 
Решили, что попробую. В итоге так и осталась здесь: 
поняла, что занимаюсь своим делом. В этом году будет 
ровно 20 лет, как работаю в депо. А самое главное, что 
здесь я встретила своего мужа. 

Семейные узы
Сотрудники депо подтверждают: их работа  

и впрямь объединяет людей не только в профессио-
нальном смысле, но и в личном. Муж Татьяны Евгений 
Лыткин в деталях помнит момент встречи с будущей 
супругой. 

 — Я тогда ещё работал сварщиком (сейчас — слеса-
рем по ремонту подвижного состава. — Прим. автора). 
Сидел на тележке и сваривал детали, — вспоминает Ев-
гений. — Поднял голову: смотрю, мимо идёт девушка. 
Такая красивая! Наверное, это и есть любовь с первого 
взгляда. Потом уже узнал, что она пришла устраивать-
ся на работу. И всё, с тех пор мы вместе.

Смелого юношу не испугало, что рядом с девушкой 
постоянно находился её отец. Евгений быстро нашёл 
общий язык с Николаем Николаевичем, научился от 
него многим профессиональным тонкостям. Работа 
непростая, но зато Куренковы и Лыткины с гордостью 
отмечают: дома за ужином у них всегда есть о чём по-
говорить — трамвайное дело крепко объединяет.

— Общий стаж нашей большой семьи — более 100 
лет. Все родственники так или иначе связаны с депо,  
с электротранспортом, — говорит Николай Куренков. —
Здесь всё держится на людях, на крепком коллективе  
и доверии.

_______________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

 Дело стало семейным: Николай Куренков работает в трамвайном депо вместе с дочерью Татьяной и зятем Евгением 

 Слесарь подвижного состава Евгений Лыткин  
 ремонтирует вагоны: регулирует отдельные узлы и агрегаты 

ром трудился и её брат Владимир Буслаев, его супруга 
Лариса — водителем троллейбуса. Свою жизнь с трам-
вайным депо связала и дочь Куренковых, обойщик Та-
тьяна Лыткина.

Детство Татьяны было неразрывно связано с трам-
ваями. Родители часто брали детей на работу.

— Никаких особых игрушек тогда у нас не было,  
а в депо было интересно — это отдельный мир. Иногда, 

чтобы долго не шагать со двора к главному входу, 
мы перелезали «зайцами» прямо через за-

бор, — с улыбкой вспоминает Татьяна Ни-
колаевна. — С друзьями представляли себя 

водителями и пассажирами трамваев, люби-
ли слушать рассказы родителей о работе. 

Вся жизнь многих 
семей прохо-

дила там, 
р я д о м  

с трамва-
ями. 
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ВОДИТЕЛЬ ЛИП ЛИПЫЧА
Юрий Осипов — один из немногих, кто может управлять 
раритетным трамваем

К аково это — изо дня в день ездить 
по одному и тому же маршруту? 
Юрий Александрович Осипов уве-

ряет: из-за постоянной смены сезонов, 
людей и вагонов скучать вагоновожатому 
просто некогда.

Маршрут известен
Юрий Александрович пришёл в депо  

в 1985 году на должность водителя трамвая 
3-го класса. Он начинал работать на риж-
ских трамваях РВЗ-6 (сейчас один из них 
стал своеобразным памятником на терри-
тории депо), работал начальником маршру-
та, чуть позже — заместителем начальника 
депо по эксплуатации. Признаётся, работа 
вагоновожатым не каждому по плечу. 

— Нужно встать в четыре утра. Затем на 
машине или дежурном автобусе приехать 
на работу. Потом самому сесть в кабину  
и управлять составом: внимательно сле-
дить за ходом вагонов, механизмами, про-
верять токоприёмник, реагировать на до-
рожную ситуацию, — поясняет водитель. 

Вагон радости
Освоил Юрий Александрович  

и управление «старожилом» липецкого 
парка — трамваем марки МС-4, знаме-
нитым Лип Липычем, Он был передан 
в наш город в 1987 году. Вагон модели 
МС-4 привезли из Ленинграда к 40-ле-
тию Липецкого трамвайно-троллей-
бусного управления  в качестве экскур-
сионного. История у трамвая богатая  
и славная. Его построили на знаменитом 
Путиловском заводе в 1932 году. В блока-
ду трамвай работал как грузовой, после 
войны помогал в восстановлении горо-
да. В Липецке вагону вернули пассажир-
ский салон и присвоили бортовой номер 
ЭВ-01 — «экскурсионный вагон № 1».

— Первый раз я вышел на линию на 
Лип Липыче в 2007 году. Всегда при-
ятно видеть эмоции липчан, особен-
но детей. Когда этот трамвай подходит  
к остановке, пассажиры сразу начинают 
улыбаться. Можно сказать, что радости 
как раз целый трамвайный вагон. Управ-
лять Лип Липычем, конечно, нелёгкая 
задача, так как сегодня мы работаем 
на совершенно иных трамваях. Но Лип  
Липыч — душевная машина.

Официальной датой рождения липецкого 
трамвая считается 7 ноября 1947 года — 
именно в этот день побежал по рельсам 
первый состав из двух вагонов. 
Но решение о строительстве трамвайной 
сети было принято ещё в 1944-м, когда 
Совет Народных Комиссаров СССР 
утвердил специальное постановление 
о благоустройстве Липецка. Этим 
документом предусматривалось 
расширение водопроводной сети, 
проектирование канализации  
и строительство трамвайной ветки.  
В апреле 1945-го появилось сообщение 
ТАСС: «Москва. «Дортранспроект» 
разработал проект сооружения 
трамвайной линии в Липецке». Уже  
21 июля 1945 года исполком Липецкого 
горсовета принял решение «Об 
организации при Липецком Горкомхозе 
Управления по строительству трамвая  
и о рассмотрении штата этого 
Управления». Но прокладка путей 
началась только в 1946 году. А к 30-летней 
годовщине Октябрьской революции, 7 
ноября 1947 года, в Липецке открыли 
трамвайное движение. Линия шла от ЛТЗ 

до спиртзавода. Первый трамвай был 
составлен из двух старых вагончиков  
с литыми узорными решётками вместо 
дверей. А возил их, пока не были 
натянуты провода, трофейный мотовоз, 
восстановленный сборщиками ЛТЗ. 
Трамвайный путь тогда состоял из одной 
колеи. На остановках были обустроены 
разъезды, чтобы трамваи, шедшие 
навстречу друг другу, могли разминуться. 
К концу 1947 года в Липецке было уже 
19 трамвайных вагонов. В 1950 году 
построено и введено в эксплуатацию 
трамвайное депо № 1. Расширение 
трамвайного движения по Липецку 
шло до 1989 года. В 2002-м трамвайное 
сообщение стали сокращать. Спустя 20 лет 
началось возрождение одного из самых 
экологичных видов транспорта.  
В 2022 году город становится участником 
федеральной программы по обновлению 
системы трамвайного сообщения. На 
смену устаревшим трамвайным вагонам  
в Липецк придут 46 новых, только  
в этом году — 26, будут модернизированы 
старые линии протяжённостью 40,8 км  
и проложена новая — длиной 5,2 км.

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

ным составом: там современная элек-
троника, — поделился Юрий Осипов. — 
Больше всего люблю встречи с людьми. 
Пассажиры заходят — нужно обслужить 
их качественно, с любовью. Кого-то по-
дождёшь, если бежит, опаздывает. В от-
вет получаешь благодарность, искреннее 
спасибо, а на прощание — до встречи. 
Это ведь и есть самое главное — хорошо 
делать свою работу.

__________________

« «ВОЗМОЖНО, КТО-ТО ИЗ ВНУКОВ ПРОДОЛЖИТ 
ДИНАСТИЮ. ТЕМ БОЛЕЕ К НАМ ПОСТУПИЛИ ТАКИЕ 

КРАСИВЫЕ СОВРЕМЕННЫЕ ТРАМВАИ

За свой труд Юрий Александрович 
награждён почётными грамотами об-
ластного управления дорог и транспор-
та, благодарственным письмом админи-
страции Липецка. 

До скорых встреч
Трамвайное дело для Осиповых 

тоже стало семейным. В 1990-х на пред-
приятии работали отец и сестра Юрия. 
Александр Иванович был кузнецом,  
а Нина Александровна — табельщицей.  
С 1999 года в депо в должности элек-
трогазосварщика трудится 
племянник — Алексей 
Завалишин. 

Юрий Осипов 
надеется, что род-
ственников, свя-
завших свою жизнь  
с электротранспор-
том, станет больше.

 — У меня два 
внука и внучка, воз-
можно, кто-то из 
них продолжит ди-
настию. Тем более 
к нам поступили 
такие красивые со-
временные трамваи! 
Конечно, нужно пе-
реучиваться, что-
бы управлять 
новым подвиж-

Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

 Слесарь подвижного состава Евгений Лыткин  
 ремонтирует вагоны: регулирует отдельные узлы и агрегаты 

 Юрий Александрович управляет трамваями, спецтехникой и раритетным Лип Липычем 

 С 1999 года в депо работает  
 племянник Осипова —  Алексей Завалишин 
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«МЕТЕЛЬ» (12+), 
вечерний спектакль по повести Пушкина
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«ПОЭЗИЯ ЯРКИХ КРЫЛЬЕВ» (6+), 
Выставка Вадима Зарицкого
Музей «Городская управа» 
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 78-28-20

15 сентября, 18:004 августа – 1 октября

Ф
от

о 
с 

са
йт

а 
lg

tk
48

.ru

Ф
от

о:
 Л

И
КМ

«ГРАНИ ТВОРЧЕСТВА» (6+),  
открытие творческого сезона 
ОЦКНТ
ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 35-58-07

15 сентября, 18:00
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Любовь Колесникова,  
заведующая отделом по связям  
с общественностью Липецкого областного 
краеведческого музея 

КерамоКластер  
в сентябре 
Говорят, что навыки предков у каждого из 
нас зашифрованы чуть ли не на уровне ДНК. 
Гончарный промысел — один из самых 
популярных на территории Липецкого края.  
В общее число богатств, которыми щедро 
наделила липчан природа: воды, чернозёмные 
грунты, камень и руда, — входит и гончарная 
глина, причём всех сортов — чёрная, красная, 
жёлтая и даже белая, с отличными качествами. 
Наиболее прославленными оказались гончары 
из села Романово (ныне село Ленино), 
расположенного в 15 км от Липецка.  
Интерес к романовскому промыслу сегодня,  
к счастью, возрождается. Почему? Думается, 
во-первых, люди интересуются своими истоками, 
традициями предков, чтобы лучше понимать 
себя в этом мире. Во-вторых, из-за благотворного 
воздействия мастер-классов по гончарному 
искусству на психоэмоциональное состояние.  
И участники мастер-классов это отмечают. 
Работая с живым материалом, извлечённым 
из недр земли, человек как бы соприкасается 
с природой, с чистой энергией, а это нам всем 
сейчас необходимо. Кроме того, здесь ещё  
и подключаются механизмы арт-терапии: когда 
вы берёте комок глины в руки, вы становитесь 
творцом в прямом смысле этого слова. Даже если 
вы повторяете за мастером его движения, у вас 
всё равно получится своя, совершенно непохожая 
на другие, неповторимая вещь. Интересно, 
что сегодня в КерамоКластер поступают 
оригинальные заявки, некоторые хотят отметить 
здесь свой день рождения и просят провести 
мастер-класс для них и их гостей, некоторые 
выбирают мастер-класс как корпоративное 
командообразующее мероприятие. Кстати, 
посещение наших мастер-классов по керамике 
часто включают в свои маршруты по Липецкой 
области различные турфирмы. Значит, наши 
исконные традиции интересны, живут  
и, надеемся, будут жить ещё долго. 
Расписание мастер-классов на сентябрь: 
6 сентября, 12:00. Мастер-класс «Традиционная 
среда» (лепка) (6+) 
6 сентября, 18:00. Мастер-класс «Ароматическая 
лампа» (6+) 
7 сентября, 18:00. Мастер-класс «Свистулька/
игрушка «Пегас» (6+) 
13 сентября, 12:00. Мастер-класс «Тарелочка  
с романовским сюжетом» (лепка) (6+) 
13 сентября, 18:00. Мастер-класс «Салфетница 
«Горы» (6+) 
14 сентября, 18:00. Мастер-класс «Кружка»  
(с росписью ангобами) (12+) 
16 сентября, 15:00. Мастер-класс «Декорируем 
глазурью» (6+) 
20 сентября, 12:00. Мастер-класс «Традиционная 
среда» (лепка) (6+) 
20 сентября, 18:00. Мастер-класс «Колокольчик 
«По грибы» (6+) 
21 сентября, 18:00. Мастер-класс «Рыба моей 
мечты» (6+) 
27 сентября, 18:00. Мастер-класс «Панно  
с отпечатками осенних листьев» (6+) 
28 сентября, 18:00. Мастер-класс «Керамические 
ложки» (6+) 
30 сентября, 17:00. Мастер-класс «Декорируем 
глазурью» (6+) 
Место проведения мастер-классов: 
Музей современной скульптуры (мастерская 
народного художника России Юрия Гришко):  
ул. Студёновская, 39б.  
Запись на мастер-классы по тел.: 8-901-910-13-10.

ПОСЛЕДНИЕ БУНТАРИ
В музейно-выставочном центре открылась выставка Сергея 
Бугровского и Юрия Татьянина «Математика цвета» (12+)

дети Советского Союза, вольных 1960-х, поэтому даже 
рамки либеральной постсоветской России для них были 
очень жёсткими, и они их постоянно ломали и сами ло-
мались о них. 

Сергей Бугровский (1962–2017) родился в семье инже-
неров. Традиционно поступил в липецкий политех. Потом 
армия, занятия в художественных студиях и в Пензенское 
художественное училище, из которого, по статистике, вы-

Юрий Татьянин,    
художник: 
— Однажды пришёл к Бугровскому 
в мастерскую. Увидел тетрадь, 
исписанную формулами, — он решал 
задачи по высшей математике. 
Спрашиваю: «Зачем тебе это?» 
Ответил, что решение математических 

задач помогает в цветовых находках и составлении 
композиции, в общем, в написании работ. Я был тогда 
начинающий художник, и меня это удивило. Потом 
дошло, что это как со стихами: «Когда б вы знали, из 
какого сора…» И когда предложили сделать выставку, 
первое, что возникло: математика цвета. Потому что  
у Бугровского цвет кажется однотипным, но он великий 
колорист. У меня же идёт лобовое столкновение цвета 
и даже сочетание несочетающихся цветов.

КАК МАТЕМАТИКА ПОМОГАЕТ ЖИВОПИСИВ выставочном зале на улице Ленина их не было боль-
ше 20 лет. В конце 1990-х Бугровский и Татьянин, как 
они тогда с гордостью говорили журналистам, «не 

члены Союза» (имелся в виду Союз художников), здесь 
были частыми гостями. В подвалах зала, да и в самом зале, 
устраивали яркие перфомансы: то телевизоры молотками 
били, чтобы освободить липчан от информационной зави-
симости, то обнажённых девушек краской мазали, чтобы 
потом на бумаге получить отпечаток женской сущности. 
Журналисты любили этих художников — была эдакая жи-
винка в их творчестве — красный кайенский перец в сну-
лой провинциальной действительности. 

По сути художники Бугровский и Татьянин совершен-
но разные — две параллельные прямые, если уж гово-
рить математически, но всё же пересеклись. Они были из 
могучей липецкой кучки художников-бунтарей: Сергей 
Бугровский, Юрий Татьянин, Константин Малахов, Ило-
на Фёдорова, Игорь Сулин, Ольга Буева — предпоследние 

 Липецкий музейно-выставочный центр  
 получил в подарок  от Юрия Татьянина две его картины 

 Выставка «Математика цвета» (12+) продлится до 8 октября 
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«ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+), 
премьера
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

30 сентября, 18:00
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КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ОТКРЫТИЕ 66-ГО  
КОНЦЕРТНОГО СЕЗОНА (6+)
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«АЛЕКО» (12+), 
открытие сезона
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»17 сентября, 17:00 26 сентября, 19:00
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шло больше всего русских авангардистов. 
Но бунтарский нрав даже это очень либе-
ральное учебное заведение не позволил 
окончить. 

Юрий Татьянин (1963) хотел стать пи-
сателем, а поступил в машиностроитель-
ный техникум. Стал техником-техноло-
гом литейного производства, но работал 
машинистом сцены в театре. Потом на 
волне 1990-х открыл свою книжную точ-
ку: интеллектуальная литература и доро-
гие живописные альбомы. Высокоэстети-
ческий бизнес шёл плохо, зато Татьянин 
много общался с художниками и однаж-
ды взял в руки кисточку.

Сергея Бугровского с его изломанны-
ми цветами, оплывающими бутылками 
и танцующими рюмками в неизменно 
серых тонах, где оттенков больше, чем 
40, можно было бы назвать и экспресси-
онистом, и отнести его живопись к бру-
тальному искусству. Юрия Татьянина  
с его уродливо-привлекательными зай-
цами, толпой котов, лозунгами в стиле 
Маяковского и язвительным сарказмом 
позднего Салтыкова-Щедрина — очень 
условно к наивному искусству. Но, как  
и свойственно вольным людям, в рамки 
ни они, ни их живопись не зажимаются. 
В простую формулу-формулировку их не 
уложить. Сергея Бугровского московский 
искусствовед Тамара Зиновьева в одной 
из своих статей назвала современным ре-
алистом, обозначая, что любая картина — 
это ответ, зеркало реальности, и даже не 
кривое. 

По большому счёту и Юрия Татьяни-
на, который то про Романа Абрамовича 
картину напишет, то про COVID-19 весело 
расскажет, а то и на веганов слегка наедет, 
тоже можно обозначить современным 
реалистом. Слишком уж сейчас разроз-
ненная, распадающаяся реальность. Зна-
комый и понятный мир рушится, рвутся 

Ольга Буева,    
заведующая филиалом 
«Художественный музей 
— Выставочный зал» 
Липецкого областного 
краеведческого музея: 
— Я много лет знала 
Бугровского. Если бы 

у него спросили, что такое для него 
живопись, с чем её можно сравнить, он 
бы сказал: с математикой. У Бугровского 
было мощное абстрактное мышление, 
чувственная живописная пластика, 
сложная организация пространства, 
тонкая живопись. Бугровский был 
колористом. У Татьянина же открытый 
цвет. Бугровский повёрнут в себя. 
Татьянин прямо разговаривает со 

зрителями. При кажущейся разности 
художников и подходов — это два 
вектора: художники говорят  
о современных темах, исследуют жизнь. 
Прийти на выставку современного 
художника — это как посмотреть 
современный фильм или прочесть 
книгу современного автора — 
художники всегда впереди общества 
и рассказывают нам о нас же, иногда 
нелицеприятные вещи. Художники не 
должны заниматься украшательством 
жизни. Он должны говорить о том, что 
их волнует. Зритель не обязан любить 
или не любить Бугровского и Татьянина. 
Но они сказали своё слово — два 
хороших художника в общероссийском 
пространстве.

кую бы точку зала вы ни встали, смотря 
на картины Бугровского, будете видеть  
и Татьянина. Желая приглядеться внима-
тельнее к Татьянину, споткнётесь взгля-
дом о Бугровского. 

Журналист Юлия Кондратьева замети-
ла: «Эта выставка помогает принять, что 
мы разные. Что каждый имеет право на 
свой взгляд на реальность». А потом сказа-
ла: «Хорошо бы на эту выставку дошколь-
ников водить, чтобы они учились: рамок 
нет. В рамки мы их потом вгоним». Ответом 
на её замечание стал радостный детский 
крик: «Посмотрите, индейцы идут!» — 
«Это же кошечки. Посмотри внимательно», 
— внушали взрослые ребёнку, разглядывая 
стаю воинственно наступающих деревян-
ных котов. «Вы, что, не видите? Это же ин-
дейцы», — настаивала пятилетняя девочка. 
И, насмешливо уступая ребёнку, мы ещё раз 
посмотрели на котов в боевой раскраске: «А 
ведь действительно коты-индейцы». Вот 
такая она, реальность, вот такая она, мате-
матика цвета.

____________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: Сергей Паршин

казавшиеся прочными связи, привычные 
слова затёрты и уже не несут исходных 
смыслов. Мир слишком сегментирован. 
Нет былой эстетической общности. Бу-
гровский и Татьянин математически точ-
но свидетельствуют это — каждый под 
своим углом зрения. 

На выставке картины так и распо-
ложены — двумя параллелями. Но в ка-

СЛОВО ХУДОЖНИКА

 Вице-губернатор Анатолий Якутин открыл выставку и рассказал, что с творчеством  
 Юрия Татьянина познакомился в Таиланде, где увидел его картину в одном из кафе   
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ПЕРВЫЙ СРЕДИ ЮНИОРОВ 

КУБОК ГУБЕРНАТОРА 

Игрок регбийного клуба «Липецк» Дмитрий 
Бобров в составе национальной сборной России 
стал победителем чемпионата по регби-7 среди 
военных команд. В финале сборная России 
обыграла команду ЮАР со счётом 19:12. На пути 
к победе Дмитрия не остановила даже травма 
носа. Сборная команда Вооружённых сил России 
стала первым победителем в истории чемпионата 
Международного совета военного спорта (CISM) 
по регби-7. Кубок российским военнослужащим 
вручил президент CISM полковник ВС Бразилии 
Ролим Фильо Нилтон Гомес, сообщили в 
управлении физической культуры и спорта региона.

Воспитанник спортивной школы № 7 Иван 
Лосев стал победителем II этапа Кубка России 
по лыжероллерам, который прошёл в Великом 
Новгороде. В нём приняли участие более ста 
спортсменов из 14 регионов страны. Соревнования 
предусматривали гонки в спринте на 200 метров,  
а также свободным стилем с раздельным стартом на 
10 километров для женщин и 15 — для мужчин. Как 
сообщили в департаменте по физической культуре 
и спорту, липецкий спортсмен финишировал 
первым на дистанции 200 метров (спринт) среди 
юниоров.

Областной фестиваль единоборств «Кубок 
губернатора Липецкой области» прошёл на 
Зелёном острове. В этом году Кубок расширил свои 
границы и собрал сразу десять видов единоборств 
на одной площадке. На фестивале прошли мастер-
классы, показательные выступления и бои по боксу, 
кикбоксингу, тхэквондо, рукопашному бою, дзюдо, 
всестилевому карате, самбо, смешанному боевому 
единоборству, спортивной борьбе и восточному 
боевому единоборству. Завершили программу 
фестиваля гала-бои. Липецкие спортсмены 
одержали победу в поединках с соперниками 
из Воронежа. Обладателями Кубка губернатора 
Липецкой области стали: Сергей Ильковский 
(кикбоксинг), Магаррам Хиялов (бокс), Артём 
Карапетян (смешанное боевое единоборство), 
Евгений Буцилин (всестилевое карате).
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«Металлург» занимает 6 место из 10  
в «серебряной» группе дивизиона «А» второй лиги

В ШАГЕ  
ОТ ЗОНЫ ВЫЛЕТА

Внынешнем сезоне липецкий 
«Металлург» пока не радует 
своих болельщиков ни резуль-

татами, ни игрой. В семи проведён-
ных матчах команда забила всего 
пять мячей и по этому показателю 
является одной из худших в «се-
ребряной» группе дивизиона «А» 
второй лиги. 

Надежда на футболистов 
Помимо вразумительной игры 

у «сталеваров» отсутствует и руко-
водство. Около месяца назад место 
генерального директора «Метал-
лурга» покинул Сергей Ветров, ру-
ководивший клубом немногим бо-
лее года. 

Непродолжительное правление 
выходца из волейбола было озна-
меновано серией скандалов, самым 
громким из которых стало так назы-
ваемое «дело Иванникова». Зимой 
из-за жалобы уже бывшего полуза-
щитника «красно-чёрных» на клуб 
был наложен запрет на регистрацию 
новых футболистов, который сняли 
лишь за пару дней до старта сезо-
на 2023/24. В результате команда не 
смогла усилиться в зимнее трансфер-
ное окно и весьма бледно провела 
весеннюю часть минувшего сезона, 
получив право выступить в дивизио-
не «А» второй лиги лишь из-за отказа 
двух команд «Группы 1» принять уча-
стие в этом турнире. 

До Сергея Ветрова бразды прав-
ления клубным хозяйством были 
сосредоточены в руках представи-
теля гребного спорта Александра 
Зюзина. При нём «Металлург» вы-
летел из первой лиги. Вскоре после 
этого покинул своё кресло и Зюзин, 
просидевший в нём менее года. 

И вот теперь руководители ли-
пецкого спорта обратили свой взор 
на профессиональных футболистов. 
Правда, пока определились только 
с кандидатурой спортивного дирек-
тора. Ранее этой должности в клубе 
не существовало. Неделю назад она 
появилась. Спортивным директором 
«Металлурга» стал бывший футбо-
лист команды, без преувеличения 
любимец липецкой публики 36-лет-
ний Андрей Овчинников. Он выходил 
на поле в красно-чёрной футболке бо-
лее трёхсот раз и по этому показателю 
является одним из лучших в истории 
липецкого футбола. Летом 2022 года 
Андрей завершил карьеру игрока  
и последний год отработал помощ-
ником наставника «Металлурга-М» 
Сергея Журбенко. 

Едва вступив в должность, ново- 
испечённый спортивный директор 

СПОРТ

ЧЕМПИОН ПО РЕГБИ-7 

СПОРТИВНЫЙ ДИРЕКТОР  
БУДЕТ УДЕЛЯТЬ БОЛЬШОЕ 

ВНИМАНИЕ РАБОТЕ  
С ТАЛАНТЛИВОЙ 

ЛИПЕЦКОЙ МОЛОДЁЖЬЮ  
И ДЕТСКОМУ ФУТБОЛУ

«

«
заявил, что в своей деятельности бу-
дет уделять большое внимание работе  
с талантливой липецкой молодёжью 
и детскому футболу. Также Овчинни-
ков отметил, что клуб станет теснее 
взаимодействовать с болельщиками. 

Предполагалось, что вместе со 
спортивным будет названо и имя 
нового генерального директора. Во-
прос о назначении на эту должность 
43-летнего Дениса Жуковского 
считался практически решённым. 
Но, видимо, что-то пошло не так.  
И пока его кандидатура официаль-
но не утверждена, возможно, это 
произойдёт в ближайшее время. 

Жуковский играл за «Метал-
лург» в сезонах 2003–2007. Вместе 
с Александром Петуховым они со-
ставляли грозный дуэт форвардов, 
наводивших ужас не только в пер-
вой лиге. Чего стоит хотя бы его гол 
в кубковом матче в гостях в воро-
та столичного «Спартака» в июле 
2004 года. 

У Дениса Жуковского есть опре-
делённый опыт руководящей ра-
боты в футболе. С 2020 года он яв-
лялся директором и одновременно 
главным тренером ФК «Елец», вы-
ступающего на любительском уров-
не в СФФ «Черноземье». Получится 

 «Сталевары» продолжают огорчать своих болельщиков.  
 За последнюю неделю «Металлург» проиграл в Кубке России и в чемпионате 
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ли у Дениса Юрьевича в случае его назначения в футбо-
ле профессиональном? Очень хотелось бы в это верить. 

И ещё один момент, который не может не волновать 
всех, кому небезразлична судьба липецкого футбола. Смо-
гут ли Жуковский (в случае назначения) с Овчинниковым 
быть самостоятельными в принятии собственных решений 
или без оглядки наверх не посмеют и шагу ступить? Если, 
как и прежнее руководство, они станут всего лишь номи-
нальными фигурами, то, несмотря на авторитет столь ста-
тусных футбольных персон, надеяться на перемены к луч-
шему болельщикам «Металлурга» вряд ли придётся. 

Проиграли по пенальти и не только
Пока не назначен новый гендиректор, его обязанно-

сти исполняет помощник руководителя клуба по безо-
пасности Николай Хрипунков. У него нет права подписи, 
а значит, он не может принять ни одного более или ме-
нее значимого решения для клуба. 

Тем временем «сталевары» продолжают огорчать сво-
их болельщиков. За последнюю неделю «Металлург» про-
играл в Кубке России и в чемпионате. Сначала в кубковом 
турнире липчане на своём поле уступили клубу «Форте» из 
Таганрога. Главный тренер «красно-чёрных» Сергей Перву-
шин дал возможность отдохнуть нескольким ведущим фут-
болистам команды, оставив их в первом тайме на скамейке 
запасных. 

В первой половине игры соперник выглядел лучше  
и заслуженно повёл в счёте — мяч на счету Никиты Муром-
ского. Чтобы спасти положение, после перерыва Первушин 
выпустил на поле игроков основного состава. Один из них, 
Даниил Черняков, за 15 минут до конца основного времени 
матча забил ответный мяч. Для выявления победителя по-
требовалась серия пенальти, в которой удачливее оказались 
футболисты «Форте» — 5:4.

А в минувшее воскресенье в рамках первенства второй 
лиги «Металлург» дома по всем статьям проиграл кур-
скому «Авангарду». Гости играли мобильнее и техничнее, 
создали множество моментов и в концовках каждого из 
таймов забили по мячу. Их авторами стали Игорь Гершун 
и Евгений Мухин. В начале второго тайма при счёте 0:1  

у «сталеваров» был отличный шанс, чтобы отыграться. За-
щитники курян сбили в своей штрафной площади Сергея 
Мосияна, и арбитр назначил пенальти. 11-метровый взялся 
исполнять 19-летний Максим Болдырев, который прекрас-
но реализовал послематчевый пенальти в игре с «Форте». 
Увы, на сей раз молодого футболиста подвела точность. По-
сле его удара мяч пролетел мимо ворот. 

«Металлург» занимает шестое место из десяти в «сере-
бряной» группе дивизиона «А» второй лиги и находится 
всего в одном шаге от зоны вылета в дивизион «Б», по сути, 
в третью лигу. Напомним, по итогам осенней части турнира 
туда отправятся четыре худшие команды. Следующий матч 
подопечные Сергея Первушина проведут 2 сентября в Мо-
скве с местной «Родиной-2». Может быть, к тому времени 
клуб обзаведётся новым генеральным директором. 

___________________
Текст: Сергей Сергеев 
Фото: ФК «Металлург»
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Шуба под ногами, чтобы богат-
ство в доме водилось. Молодо-
жёнов напоить родниковой во-

дой — для чистых помыслов. В подарок 
романовскую игрушку — оленя, чтобы 
детей было, сколько шишечек на его ро-
гах. В таком формате можно теперь сы-
грать свадьбу во Дворце бракосочетаний 
на улице Ленина. Новый, вернее старый, 
формат бракосочетаний разработали  
в Центре развития культуры и туризма  
и областном управлении ЗАГС. За основу 
взяли свадебный обряд старинного горо-
да Романов-в-Степи, который в 1654 году 
стал вотчиной царя Алексея Михайлови-
ча. Сегодня это территория села Троиц-
кого Липецкого района, где расположен 
Центр романовской игрушки. Мастера 
центра исследуют и возрождают уни-
кальный глиняный промысел и тради-
ции Липецкой земли. Одной из них стала 
свадьба по-романовски. В минувший чет-
верг в романовском стиле здесь зареги-
стрировали три пары. 

_________________________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: пресс-служба  
правительства Липецкой области 

Во Дворце бракосочетания впервые провели  
свадебный обряд по-романовски


